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Для развития каждого региона важ-
ны инвестиции во все сферы жиз-
ни, будь то здравоохранение, стро-
ительство, информационные тех-
нологии… За последнюю неделю мы 
подписали два важных докумен-
та, которые зададут вектор даль-
нейшей работы, - с ПАО «Газпром» 
и акционерной финансовой кор-
порацией «Система». На очереди 
еще несколько соглашений. В дол-
госрочной перспективе это позво-
лит нашей экономике выйти на ка-
чественно новый уровень.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

Десять учреждений культуры и 
более 70 мероприятий. В Приангарье 
стартовал проект «Пушкинская 
карта».

СТР. 16

Дроны и космический мониторинг 
доказали свою эффективность в борь-
бе с черными лесорубами. Как совре-
менные технологии помогают защи-
щать сибирскую тайгу от нелегалов?

СТР. 7

ГОРОД КУЛЬТУРАЛЕСАНОНС

СТР. 15

В этом году в регионе планируется 
привить против гриппа не менее 60% 
населения. Не исключено, что будет 
ранняя циркуляция вируса гриппа. В 
стране случаи заболеваемости уже 
регистрируются.

Татьяна ГАВРИЛОВА, замначальника отдела 

эпидемиологического надзора управления 

Роспотребнадзора по Иркутской области
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Вырастить и сберечьВырастить и сберечь

Романтичный арт-объект «Сибирские 
сердца» установили на площади 
возле Дворца бракосочетаний в 
Иркутске. Что он символизирует? 

СТР. 12

Заседание 46-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится 
22 сентября 2021 года. Заседание сессии 
начнется в 10.00 по адресу: г. Иркутск, 
ул. Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.
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Игорь Кобзев: Важно закончить 
строительство в срок, при этом 
нельзя забывать о качестве

   Жилье для саянских 
   педагогов

Рабочий визит в Саянск начался 
с осмотра школы № 8 в микро-
районе Ленинградском. Эта первая 
школа, которая была построена в 
городе, начиная с 1991 года. В ней 
необычно все, даже фасад, оформ-
ленный художественным панно на 
тему истории города. Среди изо-
бражений первостроителей есть 
фото юной геодезистки Людмилы 
Фроловой. Она с момента основа-
ния Саянска по-прежнему живет 
здесь. В качестве почетного гостя 
приняла участие в открытии шко-
лы.

Игорю Кобзеву показали про-
сторный читальный зал, учебные 
кабинеты и игровые комнаты для 
детей начальных классов. Особое 
внимание строители уделили ус-
ловиям для маломобильных ребя-
тишек: сделали лифты, санитар-
ные комнаты и дополнительные 
выходы из угловых кабинетов. Го-
сти также посетили актовый зал, 
рассчитанный на 350 мест, побы-
вали в столовой и школьных бас-
сейнах, оснащенных современной 
системой обеззараживания воды 
и специальным нескользящим по-
крытием.

Новая школа построена по нац-
проекту «Образование». Общий 
объем финансирования – более 
551 млн рублей. Директор Виктор 
Семечев рассказал, что в штате 
– 40 педагогов, в том числе моло-
дые специалисты. 600 детей будут 
учиться в одну смену в пятид-
невном режиме. Во второй поло-
вине дня они смогут заниматься 
хореографией, плаванием, футбо-
лом. Планируется открыть группы 
продленного дня для начальных 
классов.

Кроме того, глава региона по-
бывал в школьном музее, где соз-
дается экспозиция, посвященная 
истории города. Губернатору рас-
сказали, что вскоре на постаменте 
возле центрального входа в школу 
разместят автомобиль КрАЗ – сим-
вол любой советской стройки. По-
сле он побеседовал с преподавате-
лями и учениками. Главу региона 
познакомили с учителем началь-
ных классов Миленой Приземиной. 
Девушка родом из поселка Харик 
Куйтунского района. В этом году 
она защитила диплом в Иркутском 
педколледже. Узнав, что в Саянске 
открывается новая школа, попро-
силась на работу сюда. В городе 
преподаватель всего около месяца, 
но планирует остаться навсегда, 

тем более, что городская админи-
страция обещает помочь с жильем. 

– Прямо на торжественной ли-
нейке, – добавил мэр города Олег 
Боровский, – мы вручили трем пе-
дагогам ключи от квартир. Осталь-
ным будем вручать 5 октября, в День 
учителя, и к новогодним праздни-
кам. В планах в этом году обеспе-
чить служебным жильем 15 препо-
давателей Саянска. Через восемь лет 
они смогут квартиры приватизиро-
вать и стать их собственниками.

   нет очереди в детсады

Улучшается и качество до-
школьного образования. В саян-
ском детсаду «Росинка» доделы-
вают капремонт. Из областного 
бюджета на него выделено более 
100 млн рублей. 

– Саянск – единственный го-
род в Иркутской области, 
где нет никакой очереди 
в детские сады, – сообщил 
Олег Боровский. – Детей у 
нас в дошкольные учреж-
дения принимают с годо-
валого возраста. 

Глава региона поручил 
министерству образо-
вания решить вопрос по 
приобретению игрового 
и учебного оборудования 
для этого детсада.

Кроме того, Игорь Коб-
зев посетил площадку в 
микрорайоне Мирный, 

где ведется строительство детско-
го сада на 150 мест по нацпроекту 
«Демография». Стоимость работ 
– более 195 млн рублей. Сдать в 
эксплуатацию здание планируют в 
конце 2021 года.

– Нам важно закончить строи-
тельство в срок, при этом нельзя 
забывать о качестве. Это касается 
работы на всех без исключения 
соцобъектах, – подчеркнул губер-
натор. – Не должно быть такого, 
чтобы спустя год нам пришлось все 
исправлять. Надеюсь, подрядчи-
ки правильно понимают задачу и 
свою зону ответственности.

В рамках рабочей поездки так-
же обсудили вопросы строитель-
ства других социально значимых 
объектов Саянска. В частности, 
рассказал мэр, город нуждается в 
строительстве девятиэтажного до-
ма на 120 квартир для работников 
бюджетной сферы и детской по-
ликлиники на 350 посещений в 
смену.

Игорь Кобзев дал поручение 
приступить к разработке этих объ-

ектов в следующем году, 
отметив, что на проек-
тирование и строитель-
ство девятиэтажного жи-
лого дома средства будут 
заложены в областную 
программу «Доступное 
жилье». По детской по-
ликлинике ведется под-
готовка технического за-
дания.

– В Саянске нуж-
но развивать жилищное 
строительство не только 
для бюджетной сферы, но 
и для детей-сирот, – под-

 � муниципалитет  Открытие новой школы, 
капитальный ремонт детсадов, благоустройство 
придомовых территорий и реконструкция дорог. В 
ходе рабочей поездки в Саянск и Зиму губернатор 
Игорь Кобзев обратил особое внимание на качество 
социальной инфраструктуры.

По словам Игоря Кобзева, в Саянске 
нужно развивать жилищное 
строительство не только для бюджетной 
сферы, но и для детей-сирот

сканируй
Видеосюжет  

о рабочей поездке 
губернатора  

в Саянск смотрите  
по ссылке
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черкнул губернатор. – Ждем от ад-
министрации проект социально-
экономического развития города 
на ближайшие пять лет, чтобы мы 
сегодня понимали, какие объекты 
необходимо построить, какие от-
ремонтировать и когда.

   преображение 
   дворов в Зиме

Из Саянска делегация прави-
тельства направилась в Зиму. Там 
в первую очередь Игорь Кобзев 
проверил результат благоустрой-

ства по программе «Формирование 
комфортной городской среды». В 
микрорайоне Ангарском работы 
уже завершены. Здесь отремонти-
ровали проезды, парковки, троту-
ары, сделали освещение, установи-
ли скамейки и урны. Местные жи-
тели пообещали губернатору, что в 
следующем году украсят обновлен-
ный двор цветочными клумбами.

Губернатор познакомился также 
с проектом благоустройства обще-
ственной территории – пешеход-
ной зоны от путепровода до Сквера 
ямщика по улице Максима Горь-
кого. Общая стоимость работ – 7,5 
млн рублей, в том числе 5,9 млн 
рублей из федерального бюджета, 
1,4 млн рублей – из областного. 
Глава региона поручил выделить в 
этом году дополнительные 4,3 млн 
рублей из регионального бюджета 
на реализацию проекта-финалиста 
всероссийского конкурса – это обу- 
стройство пешеходных зон, созда-
ние парковки, установка освеще-
ния и малых архитектурных форм. 
Срок завершения работ по контрак-
ту – 15 октября 2021 года, однако 
подрядчик пообещал сдать объект 
до 1 октября.

   родина евтушенко 
   воЗрождается

В Зиме Игорь Кобзев проверил 
ход капитального ремонта мно-
гоквартирных домов. Ремонт пя-
тиэтажек ведется за счет Фонда 
капремонта многоквартирных до-
мов. Как рассказал мэр города Ан-
дрей Коновалов, администрация 
заключила 11 контрактов, в планах 
еще три. Планируется заменить 
кровли и отмостки.

Особое внимание было уделе-
но двум многоквартирным домам 
335-й серии, которые находятся в 
аварийном состоянии. Губернатор 
поручил мэру провести их обсле-
дование и разработать проект, что-
бы до конца года успеть заявиться 

в Резервный фонд РФ. Уже есть 
договоренность с премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным о 
выделении денег на расселение та-
ких построек.

Следующий пункт рабочей по-
ездки – стройплощадка школы № 
10. Ее возведение начали в прошлом 
году на месте старого аварийного 
здания. Уже построены цокольные 
этажи, заканчивается возведение 
одного корпуса. Его планируется 
завершить до начала отопительно-
го сезона, чтобы запустить тепло и 
начать внутренние работы. Задача 
– сдать школу к концу 2022 го-
да. Рядом с трехэтажным зданием 
появится многофункциональная 
спортивная площадка.

Осмотрел Игорь Кобзев и новый 
Дом культуры. Местные жители не 
раз обращались с просьбой постро-
ить его в городе. В ДК есть зритель-
ный и спортивный залы, кинопро-
екторская, медкабинет, помещения 
для тренеров. Дом культуры носит 
имя летчика-испытателя, урожен-
ца Зимы Алексея Гринчика, кото-
рый первым в истории советской 
авиации поднял в небо реактив-
ный самолет Миг-9.

Буквально пару недель назад в 
Зиме также открылась современ-
ная спортплощадка. Особенно ей 
рады футболисты, ведь здесь обу- 
строено поле с качественным ис-
кусственным покрытием.

– То, что делается сегодня в го-
роде, – знаковое событие. В следу-
ющем году мы будем отмечать 90 
лет со дня рождения Евгения Ев-
тушенко. Родина известного поэта 
и прозаика возрождается, стано-
вится более благоустроенной. Все, 
что происходит в Зиме, находится 
на моем личном контроле. Важно 
решать накопившиеся вопросы и 
отвечать на запросы жителей, – 
резюмировал Игорь Кобзев.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Яны УШАКОВОЙ

В Саянске губернатор проверил школы и детсады, финансируемые по нацпроектам

Четыре миллиона рублей дополнительно выделят на создание  
комфортной среды в Зиме

У родителей теперь появится 
возможность влиять на админи-
стративные решения школ, кол-
леджей, детских садов, учрежде-
ний допобразования.  

– У родительских комитетов 
нет правового статуса, а значит 
– полномочий. Статус и деятель-
ность управляющих советов, кол-
легиальных органов образователь-
ной организации закреплены за-
конодательно. Участники советов 
могут предлагать или оспаривать 
изменения в работе школ. Сегод-
ня задача – максимально вовлечь 
регионы в этот проект, – пояснил 
президент всероссийской ассоци-

ации управляющих советов обра-
зовательных организаций России 
Андрей Алферов. 

В совет могут входить предста-
вители администрации, работни-
ки образовательного учреждения, 
учащиеся, их родители, эксперты, 
бизнесмены, депутаты и просто 
неравнодушные граждане, заин-
тересованные в развитии учебного 
заведения. Попасть в совет можно 
только через выборы, которые бу-
дут проходить на общем собрании 
школы открытым или тайным го-
лосованием. Для проведения вы-
боров создается избирательная ко-
миссия.

– Если родитель хочет попасть 
в управляющий совет, он должен 
поучаствовать в выборах, прове-
сти агитацию, рассказать, почему 
хочет в совет. Голосует за канди-
дата не класс, а вся школа. Что ка-
сается учителей, их кандидатуры 
рассматриваются на общем собра-
нии работников образовательной 
организации, – добавил президент 
ассоциации. 

На совете будут решать разные 
вопросы: выбор учебной програм-
мы и школьной формы, качество 
питания, состав учителей, состав-
ление расписания. Совет может 

исключить ученика из школы, хо-
датайствовать перед учредителем 
о расторжении трудового договора 
с любым работником школы, вне-
сти учредителю предложение о 
поощрении работников и дирек-
тора. 

Перед каждым заседанием со-
вета формируется повестка дня. 
Если вопрос серьезный, ситуация 
конфликтная, то дополнительно 
проводятся публичные слушания.

– Реальное участие управляю-
щих советов в жизни школы по-
зволяет сделать механизмы руко-
водства образовательной органи-
зацией более прозрачными. Кроме 
того, дает возможность влиять на 
принятие важных управленческих 
решений родительскому сообще-
ству, ученикам, а также соцпарт- 
нерам школы, – прокомментиро-
вал министр образования Иркут-
ской области Максим Парфенов.

Для связи с управляющим со-
ветом будут созданы информаци-
онные стенды и специальные раз-
делы на сайтах учебных заведений. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора  

Альтернатива родительским комитетам
 � обраЗование  В школах Приангарья 

появятся управляющие советы. Эти 
коллегиальные органы станут альтернативой 
родительским комитетам. Об их задачах 
рассказали в областном министерстве 
образования, где состоялось подписание 
соглашения о сотрудничестве со 
всероссийской ассоциацией управляющих 
советов образовательных организаций.
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  СОБЫТИЕ  Новые 
автомобили – медуч-
реждениям Приангарья. 
Губернатор Игорь 
Кобзев и председа-
тель Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников вручи-
ли ключи от Lada Niva 
Travel главным врачам 
больниц. 

Всего 33 учреждениям здраво-
охранения было передано 54 ма-
шины. Они предназначены для 
обеспечения жителей отдаленных 
территорий первичной медико-
санитарной помощью. На новых 
автомобилях будут доставлять 
пациентов в больницы, а меди-
цинских работников – до места 
жительства пациентов, перевозить 
биологические материалы и ле-
карства. Кроме того, часть машин 
закуплена для оказания паллиа-
тивной медицинской помощи на 
дому силами выездных бригад.

– В Приангарье, с его значи-
тельной территорией, медицин-
ский транспорт имеет особое зна-
чение. От того, как быстро медики 
приедут к пациенту, очень часто 
зависит его жизнь. Совершен-
ствование первичной медико-са-
нитарной помощи – важнейшее 
направление национального про-
екта «Здравоохранение». Об этом 
в своем послании говорил прези-
дент России, – подчеркнул глава 
региона Игорь Кобзев. 

42 автомобиля поступили в ре-
гион по программе модернизации 
первичного звена здравоохране-
ния, 12 приобрели по програм-
ме «Развитие системы оказания 
паллиативной медицинской по-
мощи в Иркутской области» нац-
проекта «Здравоохранение».

– В экстренных случаях пер-
вичная медицинская помощь 
нужна здесь и сейчас. В услови-

ях пандемии, когда нас накры-
вает одна волна коронавируса за 
другой, нагрузка на врачей уве-
личивается в разы. Было время, 
когда  людей ставили в очередь, 
просили подождать день-два, по-
тому что физически доктор не 
мог обойти всех заболевших. Где-
то выручали волонтеры со своим 
автотранспортом, и спасибо им за 
помощь. Но когда у медучрежде-
ния есть своя машина – это уже 

совсем другие возможности в деле 
спасения человеческих жизней, – 
отметил Александр Ведерников, 
обращаясь к главным врачам.

Спикер областного парламента 
напомнил, что в январе вместе с 
губернатором он передал больни-
цам ключи еще от 15 автомобилей. 
Всего программа модернизации 
первичного звена предусматри-
вает приобретение для медицин-
ских организаций Иркутской об-
ласти 376 машин до 2025 года. 
В этом году будет закуплено 77 
автомобилей. 

– Наше медучреждение вклю-
чает в себя районную, городскую, 
участковую больницы, врачебную 
амбулаторию и восемь фельдшер-
ско-акушерских пунктов. Чтобы 
добраться до пациентов, врачу по-
рой нужно преодолеть значитель-
ные расстояния, до 50 км, – го-
ворит исполняющая обязанности 
главврача Слюдянской районной 
больницы Надежда Татаринцева. 
– А от Слюдянки до жителей Пор-
та Байкал доктор едет на машине 
через Иркутск, либо на электрич-
ке. Два новеньких автомобиля в 
нашем автопарке будут, конечно, 
очень кстати. 

  Ольга ЖАРКОВА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Машины для 
доступной медицины

  ДЕПУТАТСКИЙ 
ДНЕВНИК  Перинатальный 
центр в Братске в ближайшие 
годы планируется капитально 
отремонтировать и добавить к 
двум существующим корпусам 
еще один. На разработку про-
екта нового корпуса, который 
возведут рядом с уже имею-
щимися, потребуется 16 млн 
рублей. Ожидается, что проект 
будет готов в 2022 году, сооб-
щил председатель комитета по 
здравоохранению и социаль-
ной защите Законодательного 
Собрания Александр Гаськов.

Также глава комитета отметил, что 
он принял предложение губернатора 
Игоря Кобзева контролировать разра-
ботку проекта нового корпуса перина-
тального центра.

– Активная фаза строительства ново-
го корпуса может начаться уже в 2023 
году. Запланированы работы по капи-
тальному ремонту и реконструкции 

действующих корпусов перинаталь-
ного центра. Обновленный роддом бу-
дет рассчитан на 90 коек, и в нем ста-
нут оказывать помощь жительницам 
не только Братска и Братского района, 
но и северных территорий Прианга-
рья, – рассказал депутат.
Александр Гаськов подчеркнул, что 
для него это не первый проект строи-
тельства медицинского учреждения. 
Ранее при его участии в Братске от-
крылся филиал Иркутского диагно-
стического центра, а в городской боль-
нице № 2, которую в свое время 
возглавлял депутат, – региональный 
сосудистый центр. 
Напомним, депутат ЗС Александр 
Гаськов вошел в Медицинский совет 

при губернаторе Иркутской области. 
Председателем Медсовета является 
глава региона. В него также входят 
представители правительства Иркут-
ской области и общественности, глав-
ные врачи больниц и медицинские 
специалисты.

В числе задач, которые стоят перед со-
вещательным органом, указывается 
подготовка предложений по развитию 
системы здравоохранения и повыше-
нию доступности и качества медицин-
ской помощи. Рекомендации совета 
будут направляться в региональный 
минздрав.  

  По материалам пресс-службы 
ЗС Иркутской области 

АЛЕКСАНДР ГАСЬКОВ БУДЕТ КОНТРОЛИРОВАТЬ РАЗРАБОТКУ 
ПРОЕКТА НОВОГО КОРПУСА РОДДОМА В БРАТСКЕ
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�� муниципалитет  
Дома культуры, школы, 
клубы, нуждающиеся в 
капитальном ремонте, а 
также стройплощадка, где 
возводится дом для детей-
сирот. Все эти объекты 
посетили депутаты 
Законодательного 
Собрания во время 
рабочей поездки в 
Черемхово. По их 
мнению, для устранения 
выявленных проблем 
нужны новые 
законодательные решения. 

���Стройка�на�энтузиазме

Стройплощадка, расположенная 
на улице 2-я Стахановская, стала 
первой в программе рабочего ви-
зита парламентариев. Здесь возво-
дится восемь двухэтажных блок-
секций на 64 квартиры для детей-
сирот. По словам руководителя 
подрядной организации Вагинака 
Хачатряна, работы начались еще в 
июне, но до сих пор застройщики 
не получили денег.

– Пока все делаем на собствен-
ные средства. В ближайшее вре-
мя нам необходимо приобрести 
материалы для монтажа системы 
отопления, сантехническое обору-
дование, но денег на это у нас нет, 
– пояснил он.

Мэр Черемхово Вадим Семенов 
добавил, что средства на финан-
совое обеспечение стройки пред-
усмотрены в областном бюджете. 
Градоначальник рассказал, что с 
минимуществом Иркутской обла-
сти был заключен контракт, оты-
гран аукцион, но финансирование 
подрядчик не получает. Между 
тем в очереди на жилье в Черем-
хово стоят 460 детей-сирот. 

– Со своей стороны мы делаем 
все, чтобы эту очередь сократить: 
выделен земельный участок под 
строительство домов на 256 квар-
тир, подготовлена проектно-смет-
ная документация, – пояснил мэр.

Председатель Заксобрания 
Александр Ведерников пообещал 
взять этот вопрос под особый кон-
троль.

– Финансирование строитель-
ства должно быть своевременным. 
Эти моменты не должны отра-
жаться на качестве жилья и сроках 
сдачи домов, – подчеркнул спикер.

���Денег�–�больше,�
���Сроки�–�короче

Парламентарии также посети-
ли несколько школ, детский сад и 
два Дома культуры, которые нуж-
даются в ремонте. Деньги пла-
нируется получить по областным 
госпрограммам «Развитие обра-
зования» и «Развитие культу-
ры».

Так, в школе № 1, построен-
ной в 1991 году, где учится око-
ло тысячи детей, помимо замены 
инженерных коммуникаций надо 
капитально отремонтировать бас-
сейн, который закрыт уже семь 
лет. На все виды работ необходи-
мо 185 млн рублей. Школа № 3 – 
старейшая в городе. Здесь накопи-
лось работ на 84 млн рублей. Одна 
из основных проблем – старая 
шиферная кровля, которая про-

текает во время осадков. В школе 
№ 8, построенной в 1936 году, по-
ра менять аварийные деревянные 
перекрытия, обновлять систему 
отопления и фасад. Все это будет 
стоить 73 млн рублей. 

Врио директора школы Светла-
на Сульгина попросила сократить 
сроки ремонта, который по про-
екту должен быть выполнен за 
три года.

– В этом году мы получили 10,8 
млн рублей и заменили окна. Но 
наружные откосы пока установить 
не можем, поскольку при ремонте 
фасада их придется демонтиро-
вать, – пояснила руководитель.

Ее точку зрения разделяет и 
мэр города Вадим Семенов.

– Я считаю, надо делать ремонт 
за один год. Если такой возмож-
ности нет, то не надо растягивать 
его на несколько лет, лучше подо-
ждать, – сказал градоначальник. 

Для разрешения подобных про-
блем, по мнению Александра Ве-
дерникова, необходимо актуали-

зировать всю сметную стоимость 
капремонтов учреждений обра-
зования и культуры в Иркутской 
области. 

– Каждый депутат областного 
парламента должен проверить в 
своем округе актуализацию смет-
ной стоимости. Мы также наде-
емся, что депутаты Государствен-
ной думы примут программы, 
которые позволят ремонтировать 
больше школ, – отметил он.

���ремонт�СтаДионов�

В капитальном ремонте, как 
выяснилось, нуждается и еще 
один важный для города объект 
– детский сад № 43, который не-
сколько лет назад закрыли из-за 
износа здания. Восстановить его 
строители готовы за три месяца. 
Цена вопроса – 33 млн рублей. Ва-
дим Семенов сообщил, что сейчас 
в очереди на детсад зарегистриро-
вано 589 дошкольников.

Спикер ЗС также посетил два 
учреждения культуры, которые 
ждут своей очереди на капиталь-
ную реконструкцию. Стоимость 
работ в ДК «Горняк», где рас-
положен единственный в городе 
кинотеатр, оценивается в 105 млн 
рублей, в ДК им. Горького – в 78 
млн рублей.

Кроме того, депутаты осмотре-
ли спортивные площадки горо-
да. Так, реконструкцию стадиона 
«Шахтер» планируется завер-
шить через год. После нее здесь 
появятся крытые трибуны на 2,5 
тыс. мест, легкоатлетический ма-
неж, футбольное поле с искус-
ственным покрытием. На стадио-
не проведут благоустройство тер-
ритории. Деньги на обновление 
спортивного объекта выделят по 
областной госпрограмме «Разви-
тие физической культуры и спор-
та».

Еще один спортивный объект 
– стадион им. Кирова – обно-
вили в этом году. Здесь сделали 
футбольное поле с искусственным 
покрытием, беговые дорожки и 
трибуны, установили ограждение, 
провели освещение стадиона и 
прилегающей территории, в раз-
девалках для спортсменов уста-
новили душевые кабины и туалет. 
Работы выполнены по федераль-
ному проекту «Спорт – норма 
жизни» и по программе «На-
родные инициативы». Стоимость 
реконструкции – 54 млн рублей.

– Во время рабочих поездок в 
территории депутаты видят, что 
везде нужны деньги на капиталь-
ный ремонт школ, детских садов, 
клубов. Хорошо, что такая потреб-
ность есть. Гораздо хуже, когда та-
кие учреждения пустуют, потому 
что не востребованы. Мы будем 
ставить перед правительством 
вопрос о выделении денег на кап- 
ремонты и о сокращении сроков 
работ, – прокомментировал итоги 
рабочей поездки Александр Ведер-
ников.

 � Анна ВИГОВСКАЯ

закc����брание�

Во время рабочих поездок в территории депутаты 
видят, что везде нужны деньги на капитальный ре-
монт школ, детских садов, клубов. Хорошо, что такая 
потребность есть. Гораздо хуже, когда такие учрежде-

ния пустуют, потому что не востребованы. Мы будем поднимать 
вопрос о выделении денег на капремонты и о сокращении сроков 
работ.

Александр ВедерникоВ,  
председатель Законодательного Собрания иркутской области 

Сметы на капремонт школ  
и клубов требуют обновления
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В выходные прошло выездное совещание 
по выбору земельного участка под строи-
тельство новой инфекционной больницы 

в  Ангарском городском округе. Об  этом сооб-
щила заместитель председателя правительства 
Иркутской области, координатор проекта 
«Крепкая семья» партии «Единая Россия» Ва-
лентина Вобликова. 

В мероприятии приняли участие председатель 
правительства Иркутской области Константин 
Зайцев, мэр Ангарского городского округа 
Сергей Петров, председатель окружной Думы, 
секретарь местного отделения партии «Еди-
ная Россия» Александр Городской, главврач 
Иркутской областной инфекционной больни-
цы Владимир Хабудаев. 

«Это очень важное решение для 
территории. Новые больницы 
здесь не строились более 30 лет. 
Эпидемия коронавируса показала нам 
востребованность инфекционных 
медучреждений. Ремонт старого 
здания невозможен в силу объективных 
причин, новых современных 
требований и ожиданий к объекту», – 
сообщила Валентина Вобликова. 

Новое здание планируется на 150 мест. В насто-
ящее время выбрано место на  участке между 
улицами Иркутская и Чкалова, недалеко от ста-
рого здания. Как отметил Александр Городской, 
необходимые изменения в  Генеральный план 
и  Правила землепользования и  застройки уже 
внесены. В  настоящее время областное прави-
тельство направило в  администрацию заявку 
на  выделение земельного участка под строи-
тельство больницы. 

Удобное местоположение позволит оказывать 
помощь пациентам не только из Ангарска, но и 
областного центра, Усолья-Сибирского и дру-
гих населенных пунктов региона.

Губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев побывал с  рабочей поездкой 
в  Усть-Удинском районе. Вместе с  ним 

территорию посетила депутат Заксобрания, 
заместитель секретаря ИРО партии «Единая 
Россия» Наталья Дикусарова.

БУДЕМ СТРОИТЬ!

В первую очередь Игорь Кобзев проверил 
состояние медучреждений. Он  посетил рай-
онную больницу, а  также три фельдшерско- 
акушерских пункта Молькинского муници-
пального образования. 

«Отделения Усть-Удинской районной 
больницы размещены в шести дере-
вянных зданиях, средний износ кото-
рых составляет более 70 процентов. 
Основное здание стационара построено 
в 1963 году. Очевидно, что требуется 
новое здание для стационара и поликли-
ники», – заявил Игорь Кобзев.

После осмотра больницы губернатор дал 
поручение профильным министерствам об-
ластного правительства совместно с  адми-
нистрацией Усть-Удинского района уточнить 
медико-техническое задание для предвари-
тельного расчета стоимости строительства. 

«Необходимо рассмотреть возмож-
ность использования типовых проек-
тов, уже разработанных в регионе. Это 
сэкономит время», – акцентировал он.

В  2022  году по  поручению Игоря Кобзева 
начнется возведение новой модульной вра-
чебной амбулатории в селе Молька и стро-
ительство ФАПов в  деревнях Халюты и  По-
датовская. Все это будет реализовываться 
в  рамках региональной программы «Мо-
дернизация первичного звена здравоох-

ранения Иркутской области» на  2021–2025 
годы. 

Игорь Кобзев также осмотрел деревянное 
здание ФАПа в  деревне Лобагай, построен-
ное в  1965 году. Установка и  монтаж новой 
модульной конструкции в селе начнется уже 
в следующем году.

ШКОЛА И ДК СТАНУТ ЕДИНЫМ 
ПРОСТРАНСТВОМ

Команда Приангарья также посетила строй-
площадку нового Дома культуры в селе Моль-
ка. Прежнее здание было аварийным, его ра-
зобрали в  конце 90-х. Сейчас строительство 
нового помещения завершено на 70%. Объект 
строится за счет средств областного и местного 
бюджетов с марта 2020 года. Цена контракта – 
более 100 млн рублей. 

Подрядчики доложили губернатору, что ра-
боты завершат до  1 ноября текущего года. 
Уже закуплено оборудование. На территории 
Дома культуры будет возведен монумент, по-
священный участникам Великой Отечествен-
ной войны.

В шаговой доступности от объекта находится 
Молькинская общеобразовательная школа, 
планируется, что учащиеся будут заниматься 
физкультурой не только в школьном спортза-
ле, но и в Доме культуры, в котором по проек-
ту предусмотрен ФОК на 20 человек.

Губернатор дал поручение региональному 
министерству спорта также рассмотреть воз-
можность установки плоскостной спортив-
ной площадки. Таким образом, Дом культуры 
и школа станут единым культурно-образова-

тельным пространством на селе, центром об-
щения и занятий спортом для всех жителей.

Игорь Кобзев осмотрел двухэтажное кирпич-
ное здание школы, построенное в  1965  году 
и  поручил проработать вопрос его включе-
ния в  федеральный проект по  капремонту 
на  2022  год. Региональному министерству 
образования дано задание оперативно про-
работать вопрос по обустройству в школе мо-
дульного пищеблока за  счет средств област-
ного бюджета.

Министерство транспорта РФ увели-
чило число субсидируемых авиапе-
релетов в  Иркутской области, по-

полнив перечень на  25 направлений. Также 
утверждены региональные авиакомпании, 
которые будут осуществлять перевозки пас-
сажиров по спецтарифам. 

«Это не только теснее свяжет Прибайка-
лье с соседними регионами, но и позволит 
нашим жителям совершать авиапереле-
ты по льготной стоимости», – отметил 
депутат Госдумы от «Единой России» 
Сергей Тен.

Парламентарий рассказал, что жители Ир-
кутской области смогут приобрести билеты 

со скидкой, чтобы слетать из Иркутска и об-
ратно в  Благовещенск, Витим, Кыру, Ленск, 
Магадан, Нерюнгри, Улан-Удэ, Усть-Баргузин, 
Читу, Айхал, Газимурный Завод, Краснока-
менск, Кырен и Мензу. Кроме того, субсиди-
ровано направление Якутск – Бодайбо.

Сергей Тен также обратил внимание на то, что 
в перечень авиакомпаний, которые будут вы-
полнять данные рейсы, вошли два региональ-
ных авиаперевозчика  – АО  «Авиакомпания 
«Ангара» и «Авиакомпания «ИрАэро».

«Небольшим авиакомпаниям прихо-
дится нелегко. Они сегодня теряют 
пассажиропоток не только из-за высо-
ких тарифов, но и по причине пандемии. 
Выполнение субсидированных перево- 
зок – это гарантированная финансовая 
помощь авиакомпаниям от государ-
ства», – подчеркнул Сергей Тен.

Он также добавил, что в  настоящее время 
многие северные территории Иркутской 
области связаны с  большой землей исклю-
чительно благодаря авиации, поэтому «под-
держка местных авиакомпаний – стратегиче-
ски важная задача».

В Усть-Удинском районе проведут системную модернизацию 
первичного звена здравоохранения

Сергей Тен: Жители Приангарья смогут летать 
по льготным тарифам на новых маршрутах

Губернатор Игорь Кобзев проверил строительство социальных объектов территории 

По инициативе фракции «Единая Россия» Иркутская область вошла 
в допсписок регионов с субсидированными авиаперелетами

Валентина Вобликова: В Ангарске планируется 
построить новую инфекционную больницу 
Медучреждение сможет принимать жителей Ангарска, 
Усолья-Сибирского и других населенных пунктов региона

КОММЕНТАРИЙ

Наталья  
Дикусарова,  
депутат Заксобра-
ния, заместитель 
секретаря ИРО 
партии «Единая 
Россия» : 

В рамках общественного контроля 
мы осмотрели сквер на улице Чернышев-
ского в Усть-Уде, его благоустройство 
идет в рамках проекта «Единой России» 
«Городская среда». Здесь уже установле-
ны детская площадка для игр, скамейки 
для отдыха, урны, построены дорожка 
и площадка для катания на роликах, 
скейтбордах и велосипедах. Ремонтные 
работы близятся к завершению. Впереди 
покраска ограждений, посадка деревьев 
и кустарников. 

Проект «Городская среда» реализуется 
в регионе с 2017 года и, что важно, мы рас-
пространили его действие не только 
на крупные города, но и на небольшие 
поселки. 

Здание старой инфекционной больницы  
реконструкции не подлежит

Рядом с Домом культуры в селе Молька возведут монумент участникам Великой Отечественной войны

п    литика
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  КОНТРОЛЬ  Дроны 
и космический мони-
торинг доказали свою 
эффективность в борь-
бе с черными лесору-
бами. С начала года в 
Иркутской области выяв-
лено около 800 неза-
конных рубок, что в 
два раза меньше, чем в 
2020-м. Корреспондент 
«Областной» узнал, как 
современные техноло-
гии помогают защи-
щать сибирскую тайгу от 
нелегалов. 

СВЕРХУ ВСЕ ВИДНО

Во время планового патрули-
рования на 40-м километре Алек-
сандровского тракта инспекторы 
обнаружили несанкционирован-
ную деляну. В системе координат 
лесников это место значится как 
технический участок № 6 пятого 
квартала Хомутовского участко-
вого лесничества. 

– Увидели следы от автомо-
биля, ведущие вглубь леса. Спу-
стились и обнаружили незакон-
ную рубку. Деревья здесь спили-
ли где-то в июле. Скорее всего, 
приезжали ночью, за три-четыре 
часа смогли вывезти около 20 ку-
бометров древесины. Видно, что 
работали на половине гектара, а 
ущерб нанесли примерно на 1 млн 
рублей, – говорит Евгений Гера-
симов, начальник отдела Хому-
товского участкового лесничества.

На место происшествия вы-
ехала следственно-оперативная 
группа. Во время осмотра было 
установлено количество незакон-
но спиленных деревьев, их объ-
ем, породный состав, оформлен 
акт о лесонарушении, который 
передали в полицию. На осно-
вании полученных данных была 
установлена сумма ущерба, при-
чиненного лесному фонду. Этим 
делом теперь занимаются право-
охранительные органы. 

Находить нелегальные деля-
ны инспекторам помогают дроны, 
они работают в радиусе 2 км и 
поднимаются на высоту до 500 
метров. Таким образом, удается 
увидеть, что происходит вдали от 
областных и федеральных трасс. 

– Помимо дронов мы использу-
ем фотоловушки. Это небольшой 
прибор наподобие фотоаппарата, 
который устанавливается в лесу. В 
режиме онлайн можно следить за 

обстановкой круглосуточно. Если 
кто-то проходит мимо или про-
езжает, фотоловушка это фикси-
рует, отправляет на электронную 
почту, – объясняет Евгений Гера-
симов. 

Если нелегалов удается поймать 
с поличным на месте, полицейские 
арестовывают всю заготовлен-
ную древесину и технику (трак-
тора, прицепы, лесовозы и т.д.). 
Все вещественные доказательства 
отвозятся на специализирован-
ную стоянку, где они хранятся 
до решения суда по конкретному 
уголовному делу. Технику могут 
либо вернуть владельцу, либо она 
может быть реализована, а выру-
ченные средства направляются в 
бюджет в счет погашения ущерба, 
причиненного лесному фонду. 

– Что касается древесины, то 
существует процедура ее реали-
зации. После проведения опреде-
ленных процессуальных действий 
на основании решения суда она 
передается в Росимущество, ко-
торое в дальнейшем реализует ее 
путем проведения аукционов. Вы-
рученные средства также идут в 
доход государству с целью пога-
шения ущерба, нанесенного неза-
конной деятельностью, – отметил 
Антон Лавринович, оперуполно-
моченный по особо важным делам 
межрайонного отдела по борьбе с 
организованной преступностью в 
сфере охраны окружающей среды, 
защиты природных и биологи-
ческих ресурсов управления эко-
номической безопасности и про-
тиводействия коррупции ГУ МВД 
России по Иркутской области. 

КОСМИЧЕСКИЙ МОНИТОРИНГ 
В ДЕЛЕ

Лесники говорят, что количе-
ство незаконных рубок серьезно 
сократилось, с одной стороны, бла-

годаря усилению патрулирования, 
с другой – увеличилась площадь 
наблюдения за тайгой из космоса. 

Сегодня спутниковый монито-
ринг охватывает 43 млн га, это 
63% лесного фонда региона, рас-
положенные в основном в южных 
территориях. При этом площадь 
непрерывного дистанционного на-
блюдения за последние три года 
была увеличена с 5 млн га до 13,9 
млн га. Им не охвачены только Бо-
дайбинское, Мамское и Катангское 
лесничества. Северные территории 
относятся к труднодоступным ме-
стам, здесь нет дорог, поэтому чер-
ным лесорубам сложно вывозить 
отсюда лес.

– На первом этапе мы получа-
ем и проводим комплексную об-
работку снимка дистанционного 
зондирования земли. Происходит 
наложение двух разновременных 
снимков друг на друга, это назы-
вается мультивременной компо-
зит. На мониторе компьютера мы 
видим все произошедшие изме-
нения – лесосеки, гари, вырубки, 
– рассказывает Ирина Новикова, 
ведущий инженер участка дистан-
ционного мониторинга филиала 
«Прибайкаллеспроект». – Желтым 
контуром у нас обозначены лесо-
секи с легальной заготовкой дре-
весины. А нелегальная заготовка 
отображается красным контуром. 
Определение легальной и неле-
гальной заготовки происходит пу-
тем синтеза данных с ЕГАИС-лес.

ЕГАИС-лес расшифровывается 
как единая государственная ав-

томатизированная информаци-
онная система, предназначенная 
для учета сделок с древесиной. Она 
представляет собой сервис, через 
который производится контроль 
оборота лесозаготовительной про-
дукции на территории РФ.

– Данных о нелегальных заго-
товках в системе нет. Мы состав-
ляем карточку дешифрирования, 
где содержатся точные сведения 
о территориальном расположении 
участка, и отправляем информа-
цию в министерство лесного ком-
плекса как признак нарушения 
лесного законодательства. В даль-
нейшем инспектора лесничеств 
выезжают с проверкой на указан-
ные участки, – пояснила Ирина 
Новикова. 

Объем незаконных рубок, по 
данным правительства региона, за 
пять лет снизился более чем в два 
с половиной раза. Ежегодно умень-
шается и сумма ущерба.

– Стартовали мы в 2016 году с 
9 млрд рублей годового ущерба. 
Эта цифра просто огромная, она 
звучит устрашающе. А в этом году 
мы, наверное, уложимся в 900 млн 
рублей. Как складываются такие 
цифры? Срубленное дерево имеет 
таксовую стоимость, но в случае 
определения ущерба от незакон-
ной рубки идет умножение в 50 
раз, учитывая экологическую зна-
чимость. По объемам мы тоже от-
мечаем снижение показателей. По 
году будет 100–110 тыс. кубометров, 
ранее это было многократно боль-
ше, – сообщил министр лесного 
комплекса Иркутской области Вла-
димир Читоркин.

По его данным, за семь месяцев 
2021 года по 622 фактам наруше-
ний правоохранительными орга-
нами возбуждены уголовные дела 
по признакам составов преступле-
ний, предусмотренных статьей 260 
Уголовного кодекса РФ (незаконная 
рубка лесных насаждений), к уго-
ловной ответственности привлече-
но 296 лиц. 

Иркутская область вошла в чис-
ло пилотных регионов по контролю 
за лесом, что предполагает вве-
дение новой должности главного 
федерального лесного инспектора. 
Он будет наделен дополнительны-
ми полномочиями по контролю и 
надзору. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Невидимые ловушки 
для черных лесорубов

Владимир Читоркин: Объем незакон-
ных рубок в регионе за пять лет снизил-
ся более чем в 2,5 раза

Находить нелегальные деляны инспек-
торам помогают дроны, они работают в 
радиусе 2 км и поднимаются на высоту 
до 500 метров

Сегодня спутниковый мониторинг 
охватывает 43 млн га, это 63% лесного 
фонда региона
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 АКТУАЛЬНО  
До конца текущего года в 
Иркутской области будет 
сформирован реестр под-
рядных организаций, 
которые не выполнили 
обязательства по дорож-
ным работам. Об этом во 
время прямого эфира в 
соцсетях заявил губерна-
тор Игорь Кобзев. Кроме 
того, в области планиру-
ется открыть центр ФКУ 
«Росдортехнологии» по 
контролю за качеством 
дорожно-строительных 
работ. 

6 сентября в прямом эфире на 
вопросы жителей региона отвеча-
ли губернатор Игорь Кобзев, мэр 
Иркутска Руслан Болотов, министр 
транспорта и дорожного хозяйства 
Максим Лобанов и администратор 
популярного паблика «ДТП 38RUS 
Иркутск» Альберт Туманов. 

– Строительный сезон прибли-
жается к своему завершению, од-
нако еще есть возможность что-
то исправить, достигнуть нужного 
результата, – отметил губернатор. 

ИРКУТСК БУДУЩЕГО – 
С КОЛЬЦОМ И ОБХОДАМИ

Основные вопросы касались до-
рожно-строительных работ в Ир-
кутске. Руслан Болотов рассказал, 
что в этом году по нацпроекту 
«Безопасные и качественные до-
роги» будет отремонтировано 22 
участка протяженностью 22 км. 
Имелись опасения, что из-за дож-
дей и высокого уровня грунтовых 
вод подрядчики не успеют сдать 
объекты в срок. Однако уже завер-
шены работы на улицах Каланда-
ришвили, 2-й Советской, Шмид-
та, Профсоюзной и переулке Кос-
мический. На Франк-Каменецкого 
сейчас наносят разметку, устанав-
ливают знаки. План сдачи улиц 
Украинской, Горной и Постыше-
ва – 30 сентября, Баррикад — до 
15 октября.

По словам мэра, на торгах бы-
ло сэкономлено более 100 млн ру-
блей. На эти средства уже начались 
работы на объектах, стоявших в 
плане на 2022 и даже на 2024 го-
ды. Как заявил Альберт Туманов, 
много жалоб поступает от жите-
лей микрорайона Ново-Ленино, 
которые ежедневно часами стоят 
в пробках из-за ремонта путепро-
вода на Джамбула.

– Подрядчик неоднократно 
сдвигал сроки открытия первой 
полосы по объективным причи-
нам. В частности, потому что в 
проекте не были учтены некото-
рые виды работ, – ответил Рус-
лан Болотов. – Сейчас компания 
обещает сдать первую половину 
путепровода до 30 сентября. По 
данным на 6 сентября, работы вы-
полнены на 63%. Полностью путе-

провод планируется запустить в 
2022 году, хотя контракт заверша-
ется в 2023-м. 

Напомним, в результате ремон-
та появится шесть полос. По сло-
вам Руслана Болотова, ситуацию с 
заторами на дорогах в Ленинском 
районе облегчит завершение ре-
монтных работ на улице Тракто-
вой в этом году. 

Альберт Туманов спросил, есть 
ли концепция развития дорож-
ной сети в Иркутске. Мэр Иркутска 
вкратце рассказал о планах. На-
пример, по поручению главы ре-
гиона началась подготовка к про-
ектированию обходов города. 

– Центральная часть не справ-
ляется с практически миллионной 
маятниковой миграцией, – гово-
рит Руслан Болотов. – Единствен-
ный правильный и возможный 
вариант – создание системы обхо-
дов. Должно получиться дорожное 
кольцо вокруг Иркутска с возмож-
ностью попадания в районы города 
без заезда в центр. Кроме этого, в 
2022 году планируется завершить 
разработку проектно-сметной до-
кументации по Лермонтовской 
развязке. Нынче также начинается 
проектирование развязки на пло-
тине ГЭС в районе Байкальской.

– Часть развязок в Иркутске в 
одноуровневом исполнении уже не 
обеспечивает необходимую про-
пускную способность, – продолжил 
Руслан Болотов. – Нужны двух-
уровневые развязки. Проектиров-
щики уже определяют, как их луч-
ше сделать – с помощью эстакады 
или тоннеля. Все будет зависеть от 
количества коммуникаций, кото-
рые придется выносить. Что ка-
сается Маратовской развязки, то 
изначально, согласно генпланиро-
ванию, там предполагался мост с 

выходом на Кирова. Однако впо-
следствии его исключили. Сегодня 
мы, сделав расчеты, пришли к вы-
воду, что такой объект нужен. 

ПОДРЯДЧИКИ 
СРЫВАЮТ ПЛАНЫ

Во время прямого эфира жи-
тели города также интересовались 
сдачей дороги по улице Баума-
на. Глава Иркутска напомнил, что 
подрядчику предъявлено несколь-
ко замечаний, после устранения 
которых участок будет принимать-
ся в эксплуатацию. Между тем ад-
министрация города планирует 
обратиться в суд, чтобы взыскать 
с компании неустойку, в частно-
сти за неисполнение гарантийных 
обязательств. 

– Я предупредил всех подряд-
чиков, что в следующем году не 
будет аукционов, только конкурсы, 
– прокомментировал Руслан Боло-
тов. – В контракт также включим 
такой пункт, как выполнение га-
рантийных обязательств. Кстати, в 
этом сезоне ни один участок дорог 
не был принят с первого раза из-за 
замечаний. Жители жалуются, что 
нынче как никогда плохие дороги. 
Но дороги не приходят в неисправ-
ное состояние за один год. Сейчас 

перед нами стоит задача добиться 
того, чтобы подрядчики выпол-
няли работы в срок и с высоким 
уровнем качества. 

Игорь Кобзев отдельно остано-
вился на проблеме качества ре-
монтно-строительных работ. Он 
напомнил о ситуации в посел-
ке Баклаши Шелеховского района, 
куда зашел непрофессиональный 
подрядчик, который никогда не за-
нимался ремонтом, и не справил-
ся. Отставание от графика боль-
шое. Министр транспорта Максим 
Лобанов сказал, что ситуация на 
«ручном» управлении ведомства. 

– Расторгать контракт с неком-
петентной компанией не будем, 
потому что иначе объект останет-
ся на второй год, а дорогу нужно 
сдать в этом году. Будем пытаться 
решить проблему силами других 
подрядных организаций, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. 

Глава региона также заявил, что 
в конце года будет опубликован ре-
естр подрядчиков, которые не вы-
по лнили свои обязательства. Такое 
поручение уже дано министерству 
транспорта и дорожного хозяйства 
области. Как сообщил Максим Ло-
банов, есть договоренность с ФКУ 
«Росдортехнологии» о том, чтобы 
открыть у нас центр госкорпора-
ции, специалисты которого будут 
контролировать качество ремонт-
но-строительных дорожных работ. 

 Елена ПШОНКО
Фото Яны УШАКОВОЙ

ПРЯМ    Й ЭФИР

Дороги отремонтируют вовремя
В регионе появится центр «Росдортехнологии»


В этом сезоне ни один участок дорог в Иркутске не был принят с первого 
раза из-за замечаний. В октябре пройдет еще один прямой эфир с главой 
региона, где будут подведены итоги дорожного сезона. 

СКАНИРУЙ
О том, когда отремон-
тируют путепровод на 
Джамбула в Иркутске, 

смотрите сюжет
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   Новый уровеНь 
   для иНжеНеров-мехаНиков

Договоренность об открытии об-
разовательного подразделения бы-
ла достигнута на встрече губерна-
тора Игоря Кобзева с генеральным 
директором ОАО «Минский трак-
торный завод» Виталием Вовком 
в марте 2021 года в рамках рабоче-
го визита белорусской делегации в 
Приангарье. 

– Фирменная аудитория МТЗ 
будет готовить инженеров-меха-
ников. Мы заинтересованы в их 
трудоустройстве в аграрном сек-
торе нашего региона, а крупные 
сельхозтоваропроизводители ждут 
молодых специалистов с высоким 
уровнем подготовки и со знаниями 
техники, изготовленной на Мин-
ском тракторном заводе, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

Министр сельского хозяйства 
Илья Сумароков напомнил, что в 
2020 году в госпрограмму «Ком-
плексное развитие сельских терри-
торий» внесли изменения, благо-
даря которым аграрии могут вер-
нуть до 90% затрат по договорам 
о целевом обучении студентов в 
университете. Причем возмеща-

ется не только стоимость обуче-
ния, но и затраты по выплате сти-
пендий, а также часть средств по 
прохождению практики. Расходы 
компенсируются за счет областного 
бюджета.

Губернатор отметил, что разви-
тие образовательной базы аграрно-
го вуза важно при формировании 
будущих кадров. За счет партнер-
ских соглашений с белорусским 
предприятием в университете соз-
дан учебный класс нового уровня, 
в котором формат учебы позволяет 
совмещать практику с теорией. 

– Минский тракторный завод в 
последние годы активно сотрудни-
чает с вузами, колледжами, цен-
трами подготовки специалистов. 
Сегодня очень важно позволить 
молодежи учиться на новой тех-
нике. Тракторы уже не те, что бы-
ли полвека назад. В каждом из них 
есть компьютер, его не обслужишь 
в поле на колодке, как это было 
раньше. Чтоб не заказывать специ-
алистов за рубежом, мы должны 
вырастить своих, – отметил Ми-
хаил Кадников, заместитель ге-
нерального директора ОАО «Мин-
ский тракторный завод».

По его словам, руководство 
МТЗ готово принимать студентов  
ИрГАУ для прохождения производ-
ственной практики. Планируется, 
что первые 20 студентов поедут на 
практику в Республику Беларусь в 
2022 году. 

   ТехНика оТ мирового 
   производиТеля

Фирменная аудитория занимает 
площадь 200 кв. м и разделена на 
три локации. В первой находят-
ся современные модели тракторов 
– BELARUS-1222.3 и BELARUS-82.3. 
Здесь студенты будут изучать тех-
нологии предпродажной подго-
товки, гарантийного и постгаран-
тийного обслуживания, текущего 
и капитального ремонта, компью-
терной диагностики. 

Следующая зона предназначена 
для лекций и семинаров, рассчита-
на на 32 посадочных места.  

Третья зона – ремонтная. Прак-
тические навыки здесь смогут от-
тачивать сразу десять учащихся. 
Каждое рабочее место укомплек-
товано специализированным ин-
струментом, измерительными 
приборами, деталями, элемента-

ми узлов и агрегатами тракторов. 
Это поможет проводить наглядные 
уроки по монтажу и демонтажу 
оборудования, проверке техничес- 
кого состояния. 

– Наш университет сегодня 
имеет несколько спецклассов, где 
представлена агротехника от ве-
дущих мировых производителей. 
Учебная лаборатория от МТЗ позво-
лит нам поднять престиж профес-
сии инженера-механика. Только 
грамотные специалисты, имеющие 
практический опыт и отличные 
знания, всегда будут востребованы 
на рынке труда, – сказал Николай 
Дмитриев, временно исполняю-
щий обязанности ректора ИрГАУ 
им. А.А. Ежевского. – Фирменная 
аудитория МТЗ будет использо-
ваться не только для обучения 
студентов вуза и находящегося на 
его базе колледжа автомобильного 
транспорта и агротехнологий, но и 
слушателей программ повышения 
квалификации и профессиональ-
ной переподготовки.

На базе университета МТЗ на-
мерен создать лабораторию, кото-
рая бы отдельно работала только 
с моторной группой. Об этом во 
время церемонии открытия рас-
сказал Дмитрий Белайц, генераль-
ный директор ООО «Торговый дом 
МТЗ-Сибирь». 

– Мотор – это сердце трактора. 
Если у нас не будет людей, ко-
торые смогут разобраться во всех 
тонкостях при возникновении сбо-
ев, то труженики села будут нести 
убытки, покупая новые двигатели. 
Хотя грамотный специалист смо-
жет оперативно найти и устранить 
любую неисправность. Нам важ-
но, чтобы на местах нашу технику 
смогли обслуживать на высоком 
уровне, – подчеркнул Дмитрий Бе-
лайц. 

Техника Минского тракторного 
завода востребована не только у 
аграриев, ее активно используют 
коммунальные службы, строитель-
ные компании, при ликвидации 
лесных пожаров или наводнений 
и т.д. Поэтому очень важно, что-
бы инженеры-механики изначаль-
но были с машинами под маркой 
BELARUS, что называется, на «ты». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ТерриТ    рии

реги    Н

Со значимым событием ангар-
чан поздравил первый замести-
тель губернатора – председа-
тель правительства Иркутской 
области Константин Зайцев. 
В мероприятии участвовали 

мэр Ангарского округа Сергей 
Петров, председатель думы 
Александр Городской и другие 
представители депутатского 
корпуса, а также подрядной ор-
ганизации.

Работы по проектированию и за-
вершению второй полосы улицы 
Чайковского начались в 2018 
году. Муниципальный контракт 
на реконструкцию автодороги 
был подписан с подрядной орга-
низацией ООО «СПМК-7» 28 мая 
прошлого года.
Новый участок оборудован с 
учетом последних требований 
безопасности дорожного движе-
ния, выполнены тротуары, орга-
низовано освещение, для отвода 
воды проложены сети ливневой 
канализации. Финансировались 
работы из местного и федераль-
ного бюджетов по нацпроекту 
«Безопасные и качественные до-
роги».
Как подчеркнул Сергей Петров, 
завершение второй полосы ули-
цы Чайковского, а также строи-
тельство в прошлом году вторых 
полос по Ленинградскому про-
спекту и улице Космонавтов ста-
ло продолжением большой рабо-
ты по ликвидации долгостроев.

– Объект сложный, здесь про-
легает множество подземных 
коммуникаций, возникало не-
мало вопросов в процессе работ. 
Выражаю признательность за 
поддержку губернатору Игорю 
Ивановичу Кобзеву и председа-
телю правительства Константи-
ну Борисовичу Зайцеву,  без их 
понимания здесь и по сей день 
мы имели бы гравийную косую 
дорогу в никуда. Сегодня мы ре-
шили задачу более чем 50-летней 
давности. Мы системно ликви-
дируем ангарские долгострои, 
превращая их в обитаемые тер-
ритории, которые позволяют 
улучшить транспортную и соци-
альную инфраструктуру города, 
– отметил мэр Ангарского округа.
Улица Чайковского и Ленинград-
ский проспект – основные авто-
магистрали Ангарска, которые 
обслуживают транспортные со-
общения юго-западного жилого 
района с территорией промзоны 
и обеспечивают еще один выход 

на автодорогу федерального зна-
чения М53. Вопрос их объедине-
ния был основной градострои-
тельной задачей еще с советских 
времен, с момента строительства 
двух оторванных друг от друга 
жилых районов.
По словам Константина Зайцева, 
открытие автомобильного дви-
жения на этом участке – прекрас-
ный подарок для всех жителей и 
гостей Ангарска:
– Все долго ждали логичного за-
вершения строительства улицы 
и ее соединения с Ленинград-
ским проспектом. Это было 
предусмотрено еще в советские 
времена. Теперь проезд станет 
гораздо удобнее. 
Александр Городской поздравил 
всех со знаковым событием и 
подчеркнул, что за последний ка-
лендарный год в Ангарске откры-
вают третью новую дорогу. 

 � Юрий ЮДИН

долгождаННая дорога для аНгарчаН

 � муНиципалиТеТ  Новый участок 
второй полосы улицы чайковского открылся для 
автомобильного движения в ангарске 1 сентября. 
Строительство дороги от улицы институтской 
протяженностью 618 м обеспечило прямой выезд на 
ленинградский проспект. 

МТЗ открыл фирменную 
аудиторию в ИрГАУ 

 � образоваНие  Умной техникой должны управлять грамотные специалисты. 
Механизаторов нового поколения будут готовить в фирменной аудитории 
Минского тракторного завода. Торжественная церемония открытия состоялась  
в Иркутском государственном аграрном университете имени А.А. Ежевского. 

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы
 



ogirk.ru10 8–14 сентября 2021 № 99 (2298)

�� производство
предприятие,�выпускающее�
сеноуборочную�технику�под�
брендом� «Грабли� «Беляев-
ские»,� хорошо� известно� не�
только� в� сибири,� но� и� по�
всей�россии.�Четверть�века�
назад� его� организовал� ир-
кутский� предприниматель�
сергей�Беляев.�за�это�время�
компания� произвела� около�
2000� единиц� сеноубороч-
ных� граблей� и� прицепов,�
которые�в�большинстве�сво-
ем� являются� изобретатель-
ными� моделями� и� не� имеют�
аналогов�как�в�россии,�так�и�
за�рубежом.�
В 2018 году сельхозтехника ИП 
Беляева была представлена в 
Монголии на международной аг-
ропромышленной выставке «Во-
рота в Азию – 2018» и вызвала 
интерес посетителей, в том чис-
ле представителей министерств, 
ведомств, корпораций и прави-
тельства Монголии.  На форуме 
присутствовали президент на-
циональной ассоциации продо-
вольствия и сельского хозяйства 
Р. Мунхбат, замдиректора депар-
тамента соседних стран МИДа 

Монголии Д. Хасар, генсекретарь 
Национальной Торгово-промыш-
ленной палаты Монголии Э. Ою-
унтэгш, торгпред России Максим 
Васильев и министр сельского 
хозяйства Иркутской области 
Илья Сумароков. 
– С монгольской стороны посту-
пили конструктивные предложе-
ния: войти в программу развития 
сельского хозяйства страны, 
рассмотреть вопрос совместно-
го производства сельхозтехники 
и ряд других, – рассказал Сергей 
Беляев. Участие в следующей 

выставке – «Ворота в Азию – 
2019» – стало продолжением 
начатой ранее программы по 
внедрению российской сельхоз-
техники на монгольские рынки 
и сотрудничества с ведущими 
сельскохозяйственными фир-
мами и компаниями Монголии.   
– На эти выставки я попал бла-
годаря гендиректору компании 
«Бизнес Контакт» Александру 
Сидорову, – отметил Сергей Бе-
ляев. – Он не ошибся: посетители 
активно интересовались нашей 
сеноуборочной техникой. С ней 
знакомились как сельхозпро-
изводители, так и чиновники. 
Один из них заявил, что им нуж-
на такая техника российского 
производства – надежная и ис-
пытанная временем. Например, 
производимые нами прицепы 

им нужны в количестве 1000 
единиц в год. А это серьезный 
вопрос внешнеэкономического 
взаимодействия наших друже-
ственных стран. Сергей Беляев 
надеется, что деловые контакты 
с монгольскими коллегами про-
должатся. К тому же за прошед-
шее время в свою модельную 
линейку компания добавила еще 
несколько видов сеноуборочных 
граблей. Их уже презентовали в 
марте прошлого года  на бизнес-
площадке в Казахстане. Новые 
разработки успели получить 
признание и в России.   
– Я уверен, что диалог по продви-
жению Беляевской сельхозтех-
ники в Монголию продолжится 
успешно. Ведь эта страна явля-
ется животноводческой, где на 
3 млн жителей выращивается 
68 млн голов скота. Именно по-
этому Иркутской области надо 

развивать и приумножать рынок 
сбыта сельхозтехники, – считает 
Сергей Беляев.

 � Юрий ЮДИН

реГи����н

Одна из самых ходовых 
моделей граблей-ворошилок 
последней модификации 

Сергей Беляев с генсекретарем Национальной  
Торгово-промышленной палаты Монголии Э. Оюунтэгш

ГраБли�«Беляевские»�–�сельскому�хозяйству�монГолии

ГеоГрафия�поставок��
сельхозтехники�«ГраБли-Беляевские»

запишите�телефон
Иркутская область, п. Усть-Ордынский, ул. Вампилова, 21а, 

тел.: 89041370904,�89149009215,  
e-mail grabli-bel@yandex.ru,�сайт www.grabli-pricepi.ru�

– Этот год для нас осо-
бенный, – отметил гене-
ральный консул Монголии 
в Иркутской области Жиг-
мэд Энхжаргал. – Мы от-
мечаем сразу два юбилея 
– 100 лет дружбы между 
государствами и полвека 
дипломатических отноше-
ний с Иркутской областью. 
Запланировано несколько 
мероприятий. 

В марте был объявлен 
конкурс среди школьников 
и студентов на лучшее со-
чинение по теме «Иркутск 
– мост дружбы». Авторы 
первых 10 отличившихся 
работ поедут в Монголию, 
вторая и третья десятка 
победителей получат па-
мятные призы. Итоги будут 
подведены в октябре 2021 
года. В течение года прохо-
дят научно-практические 
конференции по истории 
дипломатических взаи-
моотношений Монголии и 
России, а также тематиче-
ские выставки в Иркутске 

и Монголии. Кроме того, по 
регионам страны проходит 
онлайн-эстафета «Вместе 
100 лет», в которой при-
няла участие и Иркутская 
область. 

На прошлой неделе гу-
бернатор Игорь Кобзев об-
судил вопросы экологии, 
туризма и транспортного 
сообщения с представи-
телями Великого Государ-
ственного Хурала Монго-
лии.

– Правительство Ир-
кутской области уделяет 
большое внимание торго-
во-экономическим и до-
брососедским отношени-
ям с Монголией – давним 
стратегическим партнером 
региона. В 2020 году това-
рооборот между Иркутской 
областью и Монголией со-
ставил 64 млн долларов, а 
по итогам первого полу-
годия текущего года пре-
высил 40 млн долларов, – 
сказал Игорь Кобзев.  

Среди перспективных 
направлений сотрудниче-
ства он выделил энергети-
ческую сферу, разработку 
международных транс-
граничных туристических 
маршрутов «Великий чай-
ный путь», «Байкал–Хуб-
сугул», а также участие в 
«Зимниаде».

С депутатами Велико-
го Государственного Хурала 
Монголии также встрети-
лись спикер Законодатель-
ного Собрания Александр 
Ведерников и вице-спикер 
ЗС Кузьма Алдаров. Они 

обсудили необходимость 
увеличения доли экспорта 
соседней страны в Россию. 
Сегодня он, по данным 
прошлого года, составляет 
порядка 5%, а в Иркутскую 
область еще меньше – 3,5%. 
Ранее генконсул Монголии 
в Иркутске заявлял, что 
причина тому не панде-
мия, а высокие госпошли-
ны на монгольские товары 
– от 15 до 45%, поэтому 
бизнесменам невыгодно 
везти свои товары к нам. 

Депутат Хурала Цогт- 
баатар Дамдин отметил, 

что правительство России 
уделяет большое внимание 
развитию Дальнего Восто-
ка и Сибири. По его мне-
нию, это будет способство-
вать развитию отношений 
между странами. Он так-
же рассказал об идее про-
ведения в честь 100-летия 
российско-монгольских 
отношений экономиче-
ского форума, к участию в 
котором будут приглаше-
ны по 100 ведущих пред-
принимателей Монголии и 
России. Это укрепит эко-
номические отношения и 
даст толчок к появлению 
новых проектов. 

В конце сентября в Улан-
Баторе состоится междуна-
родная выставка-ярмарка 
«Ворота в Азию», главная 
цель которой – продви-
жение интересов малого и 
среднего бизнеса России на 
рынок соседнего государ-
ства. В третьем квартале 
планируется визит деле-
гации Иркутской области 
в Монголию и подписание 
соглашения о сотрудниче-
стве.

 � Елена ПШОНКО 

Россия и Монголия:  
вместе 100 лет

�� сотрудниЧество  В этом году Россия 
и Монголия проходят вековой рубеж 
дипломатической дружбы, а Иркутская 
область с соседним государством 
отмечает 50-летие со дня установления 
деловых отношений. Несмотря на 
ограничения из-за пандемии, в честь 
юбилея проводятся различные конкурсы, 
выставки, конференции, а также встречи 
на государственном уровне. 
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 АКЦИЯ  Чистые берега 
и новые деревья Байкалу 
в честь дня рождения 
подарили волонтеры 
экологического проекта 
«360», идейным вдохно-
вителем и организатором 
которого является ком-
пания En+ Group. Акция 
по уборке мусора, озеле-
нению и благоустройству 
территорий в этом году 
охватила шесть городов, 
включая Иркутск, Братск, 
Усть-Илимск. 

Экологический волонтерский 
проект «360» начался в 2011 го-
ду с небольшого корпоративного 
субботника на берегу священного 
озера, который длился 360 минут. 
За это время экодобровольцами 
стали почти 148 тыс. человек, ко-
торые убрали и утилизировали 
4500 тонн мусора в различных 
регионах страны. Инициатором 
экологического проекта стал осно-
ватель En+ Group, общественник 
Олег Дерипаска. 

Символично, что нынче акция 
состоялась не только в Год Бай-
кала, объявленного губернатором 
Иркутской области Игорем Коб-
зевым, но и буквально накануне 
5 сентября, когда празднуется 
День Байкала. А еще, так совпало, 
что Иркутск отмечает 360-летие 
со дня основания. 

– Вместе с волонтерами мы не 
только собирали и сортировали 
мусор, еще строили и восстанав-
ливали экотропы, помогали запо-
ведникам, очищали пещеры и дно 
озера. Нашему примеру последо-
вали многие волонтеры, с каждым 
годом к проекту присоединяется 
все больше участников, – отметил 
в приветственном слове Михаил 
Хардиков, руководитель 
энергетического бизнеса 
En+ Group. – Мне прият-
но сообщить, что проект 
«360» отмечен почет-
ной наградой – премией 
стран БРИКС по достиже-
нию целей по устойчи-
вому развитию. Мы ста-
ли победителями в но-
минации «Чистая вода». 
Считаю, что эта награда 
принадлежит не только 
нашей компании, но и 

всем волонтерам, кто разделяет и 
поддерживает наши экологичес-
кие инициативы. 

В Иркутске уборка проводилась 
на территориях водоемов – в по-
пулярных местах отдыха горо-
жан – на озере Квадрат, Теплых 
озерах, полуострове Затон (ули-
ца Иркутная). Участниками стали 
450 волонтеров. 

– Мы собрали невероятное ко-
личество пенопласта – думаю, из 
него теперь можно построить на-
стоящий дом! В числе самых не-
обычных находок – огромный ку-
сок утеплителя в форме буханки 
хлеба, – об этой находке на Теп-
лых озерах в соцсетях рассказала 
волонтер Таисия Метлина. 

Не менее интересные находки 
обнаружили добровольцы на озере 
Квадрат. Это искусственный во-
доем в нижнем бьефе Иркутской 
ГЭС. Каждое лето здесь отдыхает 
много иркутян, после некоторых 
из них остаются стихийные свал-
ки. 

– Стыдно за людей, кто остав-
ляет после себя мусор. Комму-
нальные службы убирают в основ-
ном городские улицы и дворы, но 

стихийные свалки образуются в 
местах у воды, куда люди приез-
жают отдохнуть на природе. При-
вести прибрежные территории в 
порядок возможно только силами 
волонтеров, – делится мнением 
Светлана Хороших, которая при-
нимает участие в акции в пятый 
раз. 

Среди волонтеров на озе-
ре Квад рат оказался легионер из 
Швеции Кристофер Фагерстрём. 
Вместе с хоккеистами клуба 
«Байкал-Энергия», с которым у 
него подписан контракт, выход-
ной день действующий обладатель 
Кубка мира посвятил защите си-
бирской природы. 

Экологическую акцию актив-
но поддерживают администрация 
Иркутска и городская дума. 

– Надеюсь, что шаг за ша-
гом сознание иркутян изменится. 

Согласитесь, чисто не там, где 
убирают, а там, где не мусорят, 
– подчеркнул мэр города Руслан 
Болотов. 

Его поддержал председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев:

– Отрадно видеть столько не-
равнодушных людей, которые за-
ботятся об окружающей среде и 
нашей природе. Необходимо под-
держивать этих активных людей 
и способствовать развитию добро-
вольческих движений и реализа-
ции социальных проектов.

Всего за день в Иркутске во-
лонтеры акции «360» собрали 355 
кг стекла, 151 кг металла, 79 кг 
пластика. Отсортированное втор-
сырье передадут на переработку 
на заводы Иркутской области и 
России. 

Кроме того, добровольцы поса-
дили более 770 саженцев спиреи, 
сирени венгерской, ясеня и клена 
Гиннала на острове Конный и на 
Набережной реки Ушаковки.

– Саженцы привезли из питом-
ника. Предварительно для волон-
теров провели инструктаж. Нам 
объяснили, что, например, кусты 
клена Гиннала надо высаживать 
на определенном расстоянии друг 
от друга, чтобы в дальнейшем бы-
ла ровная зеленая изгородь, – объ-
яснила волонтер Алина Ершова. 

Во время акции для доброволь-
цев во всех городах-участниках 
были организованы digital-квесты 
и игры на тему сохранения при-
роды и экопривычек. Победители 
получили памятные подарки . 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, 
Кирилла ШИПИЦЫНА

Подарок ко дню Подарок ко дню 
рождения Байкаларождения Байкала
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убирают,
– подчерк
Болотов. 
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Скульптура изготовлена 
в виде двух сердец – ажур-
ных габионов, заполненных 
кусочками поделочного 
камня офикальцита. Рядом 
с ними расположен «Ка-
мень желаний» из цель-
ного куска этого минерала 
с углублениями в форме 
двух соединенных ладоней.

– Эта оригинальная 
композиция наверняка 
станет еще одним местом 
притяжения наших моло-
доженов, – отметила за-
меститель председателя 
правительства Иркутской 
области Валентина Вобли-
кова. – Здесь будут сде-
ланы первые семейные 
фотографии на фоне двух 
сердец. Мы верим, что эта 
скульптура станет симво-
лом крепости семей, и вче-
рашние молодожены че-
рез несколько десятилетий 
приведут сюда своих детей, 
чтобы жизнь на земле про-
должалась. 

– Наше учреждение без 
преувеличения можно на-
звать домом счастья и ме-
стом, где сбываются меч-
ты, – отметил руководи-
тель службы записи актов 

гражданского состояния 
Иркутской области Вале-
рий Митусов. – И теперь 
люди, которые вступают в 
брак, могут прийти сюда 
и загадать желание. А за-
регистрировав брак, когда 
первое желание исполнит-
ся, загадать новое. Хочу 
поблагодарить «Байкал- 
кварцсамоцветы» за этот 
оригинальный подарок. 
Уверен, что данное место 
станет знаковым для всех 
иркутян.

– Мы, действительно, 
искали такое место, кото-

рое было бы популярным 
у горожан, и выбор пал на 
площадь около ЗАГСа, – 
рассказывает генеральный 
директор предприятия 
«Байкалкварцсамоцветы» 
Александр Камошин. – Ка-
мень желаний и сердца ре-
шили выполнить из офи-
кальцита. Этот минерал с 
древности считается сим-
волом любви и защиты, 
способствует благополучию 
в личной жизни, известен 
магическим свойством 
притягивать людей. Мы 
долго думали, как лучше 

отметить юбилей. И приш-
ли к выводу, что подарки в 
свой день рождения при-
ятно не только получать, но 
и дарить. Так у нас роди-
лись две инициативы.

По первой – под назва-
нием «Юбиляр юбиляру» – 
коллектив предприятия ре-
шил подарить молодоженам 
Иркутска этот арт-объект 
и установить в популярных 
у горожан местах отдыха 
скамьи и беседки с элемен-
тами габионов – сетчатых 
конструкций, заполненных 
поделочными камнями. 
А еще раньше «Байкал- 
кварцсамоцветы» передали 
в дар храму города Иркутска 
– Преображения Господня 
– уникальный иконостас, 
выполненный мастерами 

предприятия из нефрита и 
офикальцита. 

По второй инициативе 
– «55 добрых дел» – пред-
приятие решило в свой 
юбилей сделать подарки со-
циально незащищенным 
согражданам. Так была ока-
зана внушительная помощь 
детским домам, школам, 
сельским клубам в разных 
районах Иркутской области. 
Например, детской коррек-
ционной школе в Зимин-
ском районе компания по-
дарила комплект видеообо-
рудования. Таким образом 
«Байкалкварцсамоцветы» 
еще раз подтвердили свою 
репутацию социально ори-
ентированной компании.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Мероприятие посвяще-
но 800-летию со дня рож-
дения благоверного князя 
Александра Невского, объ-
единившего разрозненных 
князей в борьбе против 
Ливонского ордена.

Выставка известна тем, 
что ежегодно из храмов и 
монастырей привозят свя-
тыни. В 2021 году право-
славные верующие могут 
поклониться иконе с ча-
стицей святых мощей ве-
ликомученика и целителя 
Пантелеймона Александро-
Свирского монастыря Тих-
винской епархии. Целитель 
Пантелеймон – небесный 
покровитель медиков и 
всех страдающих и терпя-
щих муки болезни, а также 
моряков, военных и всех, 
чья судьба призвана защи-
щать жизни других людей. 

Чтобы посетители вы-
ставки чувствовали себя 
комфортно, приобщались 
к православной культуре, 
не отвлекаясь на наруши-
телей спокойствия, внутри 
выставочного зала осу-
ществляется казачий па-
труль.

Начиная с 2012 года ка-
заки Прибайкальского 

окружного казачьего обще-
ства охраняют порядок на 
«Православной Руси».

– Ежегодно выходим на 
охрану святынь Русской 
православной церкви. На-
рушители, конечно, были, 
но особо серьезных случаев, 
связанных со святынями, 
не происходило. Кражи бы-

ли, пресекали, ловили. На-
роду из-за пандемии по-
меньше стало, в прошлые 
годы в день приходило до 
трех тысяч, и мы людей вы-
ставляли побольше – до 12 
казаков в патруле, – расска-
зал Михаил Ильин, атаман 
Прибайкальского ОКО.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

«Сибирские сердца»  
от «Байкалкварцсамоцветов»

�� событие  Романтичный арт-объект «Сибирские сердца»,  
символизирующий вечную любовь, верность и настоящую  
семью, установили на площади возле Дворца бракосочетания  
в Иркутске. Такой подарок молодоженам к юбилею города и  
55-летию со дня собственного основания сделала известная  
в России компания ОАО «Байкалкварцсамоцветы» –  
единственный от Урала до Дальнего Востока разработчик  
самоцветного сырья. 

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы
 

Казачий патруль на православной выставке 
�� вера  Межрегиональная выставка-

ярмарка «Православная Русь» собрала 
в Иркутске более 100 представителей 
монастырей, храмов, издательств, 
мастерских и светских организаций, 
связанных своей деятельностью с Русской 
православной церковью. 

Казачья�община�Приангарья�
сегодня�насчитывает�более��
18�тыс.��человек.�Как�они�
живут,�чем�занимаются�и�какие�
проблемы�решают?�об�этом�–�
новый�совместный�проект�газе-
ты�«областная»�и�иркутского�
войскового�казачьего�обще-
ства�«Казачьи�вести».

Казачьи�
вести

г����род

В день открытия арт-объекта супруги Каргапольцевы, 
Агафоновы и Коршуновы сделали здесь памятные снимки
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 ИСТОРИЯ  В Свято-
Воскресенском соборе села 
Верхоленск Качугского 
района начались большие 
восстановительные 
работы. Впервые за 
десятки лет появилась 
надежда, что старинный 
храм предстанет перед 
людьми в своем былом 
величии.

– Вот этот небольшой придел 
пятеро строителей восстановили 
за два месяца. Ребята день и ночь 
работали с таким желанием и рве-
нием, что отдыхать забывали. Все 
службы до начала земляных работ 
проходили в этом приделе, – рас-
сказывает староста прихода cобора 
Воскресения Христова Екатерина 
Гутикова.

В главном приделе высится куча 
грунта. Стены до самого верхнего 
купола, куда хватает взгляда, по-
крывает старая дранка и осыпаю-
щаяся штукатурка. Внутри и сна-
ружи собор опоясывают глубокие 
траншеи. 

Год назад в храм приехал новый 
настоятель – отец Василий (Ко-
марницкий). Много раз проезжал 
мимо Верхоленска и всякий раз 
изумлялся – такая красота, и не 
нужна никому. И попросился на 
служение в Качугский район. По 
его настоянию в храме и начались 
серьезные восстановительные ра-
боты. 

– Предстоит укрепить фунда-
мент изнутри и снаружи. Нужно 
провести ремонтно-реставрацион-
ные работы, отведение грунтовых 
вод, восстановление фасадов, ин-
терьеров и убранства. Предстоит 
заштукатурить стены, загрунто-
вать, приготовить под роспись. Сил 
и средств нам недостает. Но рабо-
таем с Божией помощью, – говорит 
отец Василий.

Старинный Свято-Воскре-
сенский собор начали строить в 
Верхоленске в 1901 году и спустя 
шесть лет его освятили. Большое 
каменное здание возвели, потому 
что деревянные церкви не вме-
щали прихожан. В начале ХХ века 
Верхоленск был крупным уездным 
городом, где работал порт, с кото-
рого начинались экспедиции по 
изучению Северного Ледовитого 
и Тихого океанов, Америки. В со-
ветское время собор Воскресения 
Христова попал в число немногих, 
которые были возвращены верую-
щим. 

Строили храм из такого проч-
ного кирпича, что за более чем сто 
лет ни суровый климат, ни люди 
не смогли его разрушить. Спря-
танные иконы из местного храма 
находили и полвека спустя при 

вспашке огородов. В 60-х годах 
прошлого века в соборе открыли 
клуб, а потом библиотеку. 

В 2007 году здание законсерви-
ровали в надежде на реставрацию, 
но ее не случилось. Сюда приез-
жал молиться отец Евгений, на-
стоятель храма из соседнего села 
Белоусово. Прихожане как могли 
поддерживали здание, штукату-
рили стены. 

– Несколько лет назад была 
предпринята попытка покрасить 
купола. Перекрытие крыши сде-
лали не очень качественно, про-
изошла протечка, я сама дыры 
гудроном заливала, – вспоминает 
Екатерина Гутикова. – От покрас-
ки куполов остались леса. Никто 
тогда не подумал, что они прине-
сут столько вреда – по ним на сте-

ны стала попадать влага. Видите, 
храм в подтеках, словно плачет.

В Свято-Воскресенском соборе в 
свое время служил особо почитае-
мый в православии святой Зосима 
Крылатский.

– Мы фотографии храма вы-
кладывали в соцсети. И случилось 
неожиданное – откликнулись при-
хожане в московском Крылатском, 
где он тоже служил. Мы списались 
с москвичами, и они прислали нам 
икону святого Зосимы, – рассказы-
вает Екатерина Гутикова.

Отец Василий с паствой не про-
сто восстанавливают храм. В пла-
нах батюшки – построить на на-
моленном месте мужской мона-
стырь, открыть воскресную школу 
и летний лагерь для неблагополуч-
ных ребят.

– Благодарим районные и об-
ластные власти за помощь в под-
готовке документации и прове-
дении историко-культурной экс-
пертизы. Огромное спасибо нашим 
предпринимателям, выделившим 
средства на инженерные изыска-
ния и создание проекта, – говорит 
священник.

– Реставрация храма в Верхо-
ленске послужит стимулом для 
развития территории, усиления 
паломнического туризма, начало 
которому положило село Анга – 
родина святителя Иннокентия, – 
уверен активист, местный житель 
Константин Мелентьев.

Верхоленские православные не 
сомневаются, что храм будет вос-
становлен. Немалую часть средств 
на благое дело выделили спонсоры. 
Помочь может каждый.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПОМОЩИ ХРАМУ:

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»
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664025, РОССИЯ, обл. Иркутская, г. Иркутск, ул. Полины Осипенко, дом 13, офис 1
БАЙКАЛЬСКИЙ БАНК ПАО «СБЕРБАНК»

р/с № 40701810418350000238
к/с 30101810900000000607

БИК 042520607 КПП 380801001

СЕЛ

Работаем с Божией помощью
В Верхоленске восстанавливают старинный собор
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 КОМПАНИЯ  
Курбатовские бани воз-
вращаются в Иркутск. 
Реконструкция памятни-
ка архитектуры, перво-
го в областном центре в 
каменном исполнении, 
станет началом возрож-
дения Цесовской набе-
режной, где появятся не 
только новые объекты, 
но и комфортная тер-
ритория для отдыха и 
прогулок. За реализа-
цию столь масштабного 
инфраструктурного про-
екта взялась компания 
En+ Group.

ИРКУТСК РАЗВОРАЧИВАЕТСЯ 
К ВОДЕ

Сохранить историческое здание 
Курбатовских бань, вернее те ру-
ины, что от него остались, было 
невозможно. Лабораторные иссле-
дования, выполненные специали-
стами по заказу службы по охране 
культурного наследия, показали, 
что кирпич полностью заражен 
грибком. 

В строящихся зданиях, распо-
ложенных буквой Г вдоль улицы 
Гаврилова и Цесовской набереж-
ной, любой желающий сегодня мо-
жет увидеть знакомые очертания 
бань. En+ Group не только сохранит 
исторические фасады, но и само 
предназначение памятника. Здесь 
появятся русская баня, финская 
сауна и турецкий хамам, бассейн 
на 25 метров, а также бутик-отель. 

– В пятизвездочном отеле будет 
73 номера, оформленных в разных 
стилях: сканди, классика, ар-нуво 
и лофт. А в холлах мы планиру-
ем сделать сменяемые экспози-
ции сибирских художников и уже 
ведем переговоры с галеристами 
на этот счет, – поделилась плана-
ми Евгения Пуляевская, генераль-
ный директор ООО «Прибайкалье» 
(входит в En+ Group). 

Курбатовские бани станут глав-
ной достопримечательностью Це-
совской набережной. Это один из 
проектов, реализуемых En+ Group в 
Иркутске. Инициатором городских 
изменений в свое время высту-
пал основатель En+ Group и обще-
ственный деятель Олег Дерипаска. 
В планах инвестора построить жи-
лой квартал, его автором выступил 
японский архитектор Кэнго Кума, 
который входит в ТОП-5 архитек-
торов мира, Дом приемов и Де-
ловой центр. На реализацию этих 
проектов компания намерена на-
править более 14 млрд рублей. 

– На Цесовской набережной бу-
дет воссоздана историческая среда, 
ее украсят новые уникальные объ-
екты. Но главное – здесь появит-
ся комфортная среда для горожан. 
Для нас очень важно, чтобы Ир-

кутск был в мировом тренде, ког-
да город разворачивается к реке. 
Ангара – не просто транспортная 
артерия, это рекреационный объ-
ект номер один, – подчеркнула 
Евгения Пуляевская.

НА ПОРОГЕ МАСШТАБНЫХ 
ПЕРЕМЕН

Долгое время Цесовская набе-
режная оставалась заброшенной 
территорией со старыми жилы-
ми постройками, ее перспективы 
были весьма туманны. Около года 
назад инвестор представил проект 
развития этой части города на ду-
ме Иркутска. 

– Заслушав концепцию компа-
нии, депутаты ее сразу одобрили. 
Мы обратились к мэру с просьбой 
заложить средства на проектиро-
вание берегоукрепления на участке 
от Вечного огня до Глазковского 
моста. Это нужно, чтобы попасть 
в федеральную программу и по-
лучить софинансирование, – ска-
зал председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев. – Сегодня мы 
видим результат работы: появи-
лись очертания ключевого объекта 
– Курбатовских бань. Он аутен-
тично вписывается в современную 
среду и при этом не утрачивает 

историческую функ-
цию. Можно сказать, 
скоро у нас появятся 
собственные «Ир-
кутские Сандуны». 

По его словам, уже 
отыгрывается кон-
тракт на берегоукре-
пление от ТРЦ «Яр-

комолл» до плотины ГЭС. Таким 
образом, получится набережная, 
охватывающая практически всю 
центральную часть города Иркут-
ска. 

– Когда такие крупные игроки, 
как En+ Group, заходят с масштаб-
ными проектами и вкладывают 
столько средств, это сигнал для 
малого и среднего бизнеса, что Ир-
кутск – город приятный и понят-
ный для инвестирования, – счи-
тает Евгений Стекачев. – После ре-
ализации проекта мы также будем 
заниматься благоустройством реки 
Ушаковки. Но начинать нужно с 
этой центральной части, которая 
станет флагманом преобразования 
нашего города – города будущего.

Цесовская набережная – неотъ-
емлемая часть создания в городе 
единой набережной, куда войдет 
территория от плотины Иркут-
ской ГЭС до бульвара Постышева, 
от бульвара до развязки Академи-
ческого моста, бульвар Гагарина, 
Нижняя Набережная, от Москов-
ских ворот до устья реки Ушаковки.

– Сегодня Иркутск находится 
на пороге очень важного инфра-
структурного проекта. Частно-му-
ниципальное партнерство, кото-
рое у нас существует с компанией 

En+ Group, – это возможность ком-
плексно преобразить береговую 
линию Ангары длиной более 9 ки-
лометров, собрать воедино все на-
ши набережные, создав общее сти-
листическое решение. С практиче-
ской точки зрения строительство 
новых объектов и реконструкция 
существующих – это сотни новых 
рабочих мест, налоговые отчис-
ления в бюджеты всех уровней и 
создание точек притяжения для  
иркутян. Городские власти будут 
поддерживать проект. Поручил 
профильным комитетам прорабо-
тать вопросы строительства соци-
альных объектов и комплексного 
обновления прилегающей инфра-
структуры, – подчеркнул мэр Рус-
лан Болотов.

Градоначальник сравнил проект 
по Цесовской набережной со стро-
ительством 130-го квартала. По его 
словам, учитывая опыт прошлых 
лет, важно не допустить мелочей, 
которые будут диссонировать с об-
щим проектом. Наравне с благоу-
стройством будут решены вопросы 
по аварийному жилью, обновлены 
инженерные сети, дорожное по-
крытие приведено в нормативное 
состояние. 

Курбатовские бани планируют 
открыть в декабре 2022 года. К 
этому времени также завершат ре-
монт верхнего и нижнего ярусов 
на Нижней набережной, который 
ведется по национальному про-
екту «Формирование комфортной 
городской среды». 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА

Город будущего начнется 
с Цесовской набережной

En+ Group не только сохранит исторические 
фасады, но и само предназначение 
памятника. Здесь появятся русская баня, 
финская сауна и турецкий хамам, бассейн 
на 25 метров, а также бутик-отель.

Евгения Пуляевская: На Цесовской набережной будет воссоздана 
историческая среда, ее украсят новые уникальные объекты. 
Но главное – это комфортная среда для горожан
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4–5 сентября добровольцы со всей стра-
ны наводили порядок на берегу Байкала 
в рамках экологической акции «Чистые 
берега Байкала», которая была органи-
зована при участии ОАО «РЖД» и яв-
ляется частью федерального проекта 
«Сохранение уникальных водных объек-
тов» нацпроекта «Экология». В субботу 
волонтеры собирали мусор в районе же-
лезнодорожной станции Танхой на про-
тяжении почти 3 км. Вместе с ними берег 
Байкала очищали глава «РЖД» Олег Бе-
лозеров, замминистра природных ре-
сурсов и экологии РФ Сергей Ястребов, 
представители региональной и местной 
власти. 

– Правительство РФ делает все возмож-
ное для сохранения озера Байкал, – отме-
тил в приветственном слове замминистра. 
– Действуют различные федеральные 
программы, вливаются серьезные финан-
совые средства. Но важно менять созна-
ние людей. Думаю, проведение подобных 
акций, примеры бережного отношения к 
природе помогут решить эту задачу. Ра-
дует, что РЖД уделяет большое внимание 
экологическим вопросам, делает все, что-
бы железная дорога не вредила озеру, а 
помогала ему. Добрые дела еще впереди. 

Олег Белозеров в свою очередь добавил, 
что в Год экологии, который объявлен в 
2021-м, РЖД делает системный задел на 

будущее – в следующие годы будет прово-
диться еще больше экологических меро-
приятий, направленных на защиту Байка-
ла и окружающей среды. 

– Из маленьких поступков, как сегодня, 
складывается большее, – считает Олег Бе-
лозеров. – Своим личным примером хочет-
ся показать молодежи, что нужно думать 
о будущем. БАМ построен более 40 лет на-
зад, когда не было таких знаний о природе 
и о Байкале, как сегодня. Мы возвращаем 
долги величайшему нашему достоянию – 
озеру и заповеднику. Девиз железной до-
роги – сделать лучше, чем было до нас. В 
дальнейшем при любом строительстве в 
приоритете всегда будет сохранение эко-

логического баланса. Если срубается одно 
дерево – мы высадим пять. 

5 сентября волонтеры отправились на 
уборку берегов Байкала на станциях Слю-
дянка-2 и Старая Ангасолка. Всего в те-
чение двух дней было убрано порядка 45 
куб. м мусора, причем по технологии раз-
дельного сбора. Участники акции также 
высадили 50 деревьев, установили лавоч-
ки и оборудовали несколько пикниковых 
зон.

В ходе экоакции была торжественно от-
крыта эколого-историческая тропа «Тан-
хойская верста» – совместный проект 
ОАО «РЖД», Байкальского заповедника 
и экоцентра «Заповедники». Строитель-
ство велось с мая текущего года. Уникаль-
ный объект соединяет станцию Танхой и 
визит-центр «Байкал заповедный», распо-
ложенный на берегу озера. И это не просто 
деревянный настил чуть больше километ-
ра с тремя красивыми мостами – на марш-
руте установлены информационные стен-
ды, рассказывающие об истории поселка 
начала XX века, когда Танхой стал одним 
из элементов «золотой пряжки» Трансси-
бирской магистрали, о природе этих мест, 
об интересных фактах строительства 
Кругобайкальской железной дороги. Есть 
места для отдыха, фотозона. «Танхойская 
верста» стала заключающим элементом 
круговой обзорной туристичес кой тропы 
протяженностью около 8 км. 

 Елена ПШОНКО 

Новая экотропа
Открылась отОткрылась от станции Танхой  станции Танхой 
до побережья Байдо побережья Байкалакала
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АКЦИЯ  В минувшие выход-
ные на берегах Байкала прошла 
масштабная акция по уборке 
территории от мусора в районе 
поселка Танхой, Слюдянки-2 и 
Старой Ангасолки.
В ней приняли участие около 
200 волонтеров, а также пред-
седатель правления ОАО «РЖД» 
Олег Белозеров и заместитель 
главы Министерства природы и 
экологии РФ Сергей Ястребов. 
В рамках акции открыли уни-
кальную эколого-историческую 
тропу «Танхойская верста».

 ЛЕС  Новые дере-
вья высадили иркутя-
не на месте сгоревшего 
соснового бора в рамках 
Всероссийской акции 
«Сохраним лес». В ней 
также приняли участие 
губернатор Игорь Кобзев 
и спикер Заксобрания 
Александр Ведерников.

На посадку деревьев в Хому-
товское лесничество близ деревни 
Московщина приехали свыше 160 
человек. Настроение участникам 
акции не испортил ни накрапы-
вающий дождь, ни резкие порывы 
осеннего ветра.

– Заходите от первого сектора 
и начинаете. Шаг посадки – метр, 
– инструктирует представитель 
минлеса Валентина Щепетнева. 

Анжела и Константин Демины 
приехали с годовалым сыном Бог-
даном. 

– Мы впервые участвуем в этой 
акции, узнали про нее от друзей, 
– рассказали супруги. – Важно вы-
растить и сберечь каждое дерево.

Губернатор Игорь Кобзев сажал 
деревья вместе с министром лес-
ного комплекса Приангарья Влади-
миром Читоркиным.

– Сколько здесь сгорело леса? – 
спросил глава региона. 

– 20 гектаров, одни пни и уголь 
остались.

– Откуда саженцы сосны?

– Привезли из нашего Мегет-
ского питомника пять тысяч четы-
рехмесячных сеянцев сосны.

Спикер ЗС Александр Ведерников 
высаживал деревья по соседству.

– И это правильно, что акция 
проходит под девизом «Время зе-
леных действий», – прокомменти-
ровал глава парламента. – Сегодня 
наш лес в беде. А там, где беда, 
всегда на помощь приходят волон-
теры. Огромное им за это спасибо!

В посадке деревьев под Иркут-
ском принял участие Дмитрий Ко-
былкин, инициатор экомарафона 
«Дни зеленых действий», зам-
руководителя генсовета партии 
«Единая Россия». По его словам, 

в акции «Сохраним лес» в стране 
будут высажены рекордные 70 млн 
деревьев:

– В этом году акция особенно 
значима: после прошедших пожа-
ров важен вклад каждого. И сегод-
ня, здесь, мы видим неподдельный 
интерес к теме экологии, особенно у 
молодежи. Это очень воодушевляет 
и обнадеживает, ведь за этими ре-
бятами – будущее нашей страны. 
Для них и благодаря их инициати-
вам, я уверен, мы сможем сделать 
очень многое в экоповестке.

В Иркутской области с 1 сентя-
бря по 24 сентября планируется 
высадить на землях лесного фонда 
около 294,8 тыс. деревьев на общей 
площади 99,4 га на 30 участках. Бу-

дут озеленены территории посел-
ков, школ, больниц, детских садов.

– В марте Иркутская область 
возглавила рейтинг лесовосста-
новления, составленный Рослесхо-
зом. Мы и дальше намерены со-
хранять лидирующие позиции по 
этому показателю, чтобы к 2024 
году добиться стопроцентного от-
ношения воспроизводства лесов к 
их выбыванию. Пожары, незакон-
ные рубки и естественная убыль 
говорят о том, что к природе и лесу 
надо относиться бережно. Сейчас 
идет расширение лесопитомника 
в Мегете. Мы планируем создать 
новые лесопитомники для выра-
щивания саженцев ценных пород 
деревьев, например, кедра. Сегодня 
проводим консультации с Санкт-
Петербургским институтом леса, 
– рассказал Игорь Кобзев. 

Губернатор также подчеркнул 
важность расчистки горельников. 
Пожар на севере Приангарья по-
казал – они загораются повторно и 
несут новую угрозу лесу. 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Яны УШАКОВОЙ

Вырастить и сберечь
Всероссийская 
акция 
«Сохраним лес» 
стартовала 
в Приангарье
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1 сентября в Иркутской области 
стартовал Всероссийский проект 
«Пушкинская карта». По ней моло-
дые люди в возрасте от 14 до 22 лет – 
а это школьники и студенты – смо-
гут бесплатно посещать учреждения 
культуры. 

– Этот проект именно для моло-
дежи, – пояснила Олеся Полунина. 
– И мы уверены, что он достигнет 
своего результата. Ведь молодые лю-
ди теперь, не задумываясь о стои-
мости билетов, смогут делать выбор 
в пользу спектакля или выставки, 
который и будет оценкой культур-
ного мероприятия.

Участниками проекта могут 
стать более 360 тыс. юных жителей 
Прибайкалья. На данный момент к 
нему присоединились 10 учрежде-
ний культуры Иркутской области. 
Это драматический и музыкальный 
театры, театр юного зрителя, театр 

Пилигримов, театр кукол «Аисте-
нок», Иркутская областная филар-
мония, Черемховский драматиче-
ский театр, драмтеатр города Брат-
ска, Усть-Илимский театр драмы и 
комедии, а также областной музей 
декабристов. 

В списке к посещению по карте – 
более 70 мероприятий, и он продол-
жает увеличиваться. Олеся Полуни-
на также отметила, что карта дей-
ствует на территории всей страны, и 
жители Приангарья смогут сходить 
по ней бесплатно в театр, музей или 
на выставку в любом другом регионе 
России. По «Пушкинской карте» бу-
дут доступны гастрольные концерты 
и спектакли областных театров, фи-
лармонии, выставки музеев, кото-
рые проходят и в муниципальных 
образованиях региона.

Ознакомиться с афишей можно 
на портале Культура.РФ или в при-
ложении «Госуслуги.Культура». В 
этом году номинал «Пушкинской 
карты» – 3 тыс. рублей, в следую-
щем году он будет уже 5 тыс. рублей. 

– Я думаю, что после старта этой 
программы в наших учреждениях 
культуры появится больше молоде-
жи, – подытожила Олеся Полунина. 
– К тому же она даст импульс и для 
театров, музеев, галерей. При раз-
работке репертуаров и экспозиций 
они будут учитывать и этот воз-
раст. Чтобы заинтересовать молодых 
людей, им придется быть совре-
менными, искать новые идеи для 
развития.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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Бесплатно – в театр и музей

Олеся Полунина: Иркутская область 
присоединилась к всероссийскому 
проекту «Пушкинская карта»

Алгоритм «Пушкинской кАрты»
– Получить карту может школьник или студент в возрасте от  

14 до 22 лет; нужно зарегистрироваться на портале «Госуслуги» и 
установить мобильное приложение «Госуслуги.Культура». Карта 
будет выпускаться как в виртуальном формате, так и в виде пласти-
кового носителя, заказать который можно в отделениях Почта Банка.

– На карте будет сразу доступно 3000 рублей от государства. 1 ян-
варя каждого года государство будет пополнять именную «Пушкин-
скую карту» до исполнения владельцу 23 лет.

– Деньги с «Пушкинской карты» можно потратить только на 
билеты в музеи, театры, концертные залы, филармонии, консерва-
тории. На сайтах организаций культуры, которые присоединились к 
программе, появится возможность купить билеты с помощью «Пуш-
кинской карты». Такую же опцию предоставят еще крупные билет-
ные системы и операторы.

 � Проект  10 учреждений культуры и более 
70 мероприятий. В Приангарье стартовал 
проект «Пушкинская карта». О том, кто может 
воспользоваться картой и куда по ней сходить, 
рассказала министр культуры и архивов Иркутской 
области Олеся Полунина.
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�� кино  ХХ Байкальский 
международный кинофестиваль 
«Человек и природа» 
пройдет с 8 по 12 сентября. В 
конкурсной программе примет 
участие 31 документальная, 
научно-популярная, игровая, 
анимационная и полнокупольная 
картина из 11 стран мира: России, 
Швеции, Германии, Канады, 
Ирана, Израиля, Аргентины, 
Австралии, Лесото, ЮАР и Италии. 

– Последние полтора года были тяжелыми 
для всех, в том числе и для производителей 
фильмов, поэтому заявок меньше, – отмети-
ла член отборочной комиссии фестиваля, ре-
жиссер Мария Кельчевская. – Я бы выделила 
несколько фильмов. Среди них глубокий и ис-
кренний «Остров Буромского» Ольги Стефа-
новой о первопроходцах Антарктиды. Еще одна 

кинолента – «Русский путь» Татьяны Соболе-
вой – рассказывает о том, как 20 лет россиянка 
жила в Канаде, а потом приехала в деревню, 
чтобы помочь своей малой родине, но к этому 
были не готовы ни администрация, ни жители. 
На мой взгляд, этот фильм будет полезен всем, 
потому что мы отучились строить свою жизнь 
собственными руками. Интересен фильм «По-
следний вздох» из Ирана, который поразил нас 
своим поэтическим подходом к жизни. 

В программе больше всего фильмов из Рос-
сии и Германии. Среди российских картин – 
фильм иркутского режиссера Юлии Бывшевой 
«Нулевая отметка», рассказывающий о навод- 
нении в Тулуне.

Площадками для проведения Байкальского 
кинофестиваля станут: Дом кино, кинотеатр 

«Звездный», Иркутская областная библиотека 
им. И.И. Молчанова-Сибирского, музей В.Г. Рас-
путина и Иркутский планетарий. Программа 
также будет доступна в онлайн-кинотеатре 

Центра документального кино Nonfiction.film.

Председатель жюри фестиваля в этом го-
ду – известный российский кинодокумента-
лист, создатель первого российского музы-
кального клипа, сценарист Сергей Дебижев.

– Его лента под названием «Крым небес-
ный» 8 сентября откроет фестиваль, – рас-
сказала программный директор «Человека и 
природы» Елена Утробина. – Эта зрелищная 
картина даже при домашнем просмотре про-
изводит незабываемое впечатление. 

В состав жюри также вошли: и.о. зав. 
кафедрой операторского искусства Санкт-
Петербургского государственного институ-
та кино и телевидения, оператор Николай 
Волков, режиссер-сценарист Эдуард Новиков, 
профессиональный переводчик, руководитель 
киноцентра Пирканмаа, кинотеатра Arthouse 
Cinema Niagara Лиина Харконен из Финлян-
дии, этнограф, директор Иркутского областно-
го Центра русского языка, фольклора и этно-
графии Галина Афанасьева-Медведева.

Фильмы традиционно будут соревновать-
ся в номинациях: «Лучший документальный 
фильм им. М.И. Ромма», «Лучший научно-по-
пулярный фильм им. И.Д. Черского», «Лучший 
игровой фильм им. Л.И. Гайдая», «Лучший 
анимационный фильм» и «Лучший полно-
купольный фильм». Картина о наиболее акту-
альных экологических проблемах получит приз 
«Байкал» за остроту поставленной проблемы. 
Также будут вручены специальные призы мо-
лодежного жюри, СМИ-сообщества и приз зри-
тельских симпатий. Гран-при фестиваля – 200 
тыс. рублей.

На фестивале будет проходить традиционная 
киношкола. В ее рамках состоится спецпоказ 
фильма «Царь-птица» и встреча с режиссе-
ром картины Эдуардом Новиковым о явлении, 
получившем название «Якутский Голливуд». 

Также пройдет спецпоказ фильма «Полярник» 
и встреча с его автором Николаем Волковым, 
просмотр и обсуждение чернового монтажа 
картины «Чип внутри меня» режиссера Юлии 
Киселевой. Завершит киношколу творческая 
встреча с режиссером Сергеем Дебижевым.

В рамках фестиваля и Байкальского моло-
дежного кинофорума с 7 по 9 сентября пройдет 
Байкальский питчинг дебютантов. Его призо-
вой фонд составит 1,3 млн рублей.

– Если раньше питчинг инициировало ир-
кутское киносообщество, то теперь, чтобы полу-
чить финансовую помощь, к нам подключился 
молодежный центр общероссийской организа-
ции Союз кинематографистов России, – рас-
сказала председатель регионального отделения 
Союза кинематографистов России Ольга Бель-
ская. – Запланированы обучение, встречи кине-
матографистов, конкурс сценариев, тренинги и 
location-тур по поиску мест для съемок фильмов.

На мероприятие уже подано 98 заявок со всей 
России в категориях «Игровое кино» (полно-
метражное, короткометражное, веб-сериалы) и 
«Документальное кино». По условиям конкур-
са среди актеров или авторов фильма должна 
быть молодежь от 18 до 35 лет.

По итогам питчинга два проекта-победителя 
получат по 500 тыс. рублей от Союза кинемато-
графистов России и Фонда президентских гран-
тов. Также лауреатам вручат 300 тыс. рублей от 
Иркутского областного кинофонда.

 � Елена ОРЛОВА

ÎÎ
ДваÎгодаÎназадÎпроизошлаÎкатастрофа,Î
ставшаяÎвÎисторииÎПриангарьяÎоднойÎизÎсамыхÎ
разрушительных.ÎНаводнениеÎвÎТулунеÎиÎжизньÎÎ
4Îсемей,ÎразделившаясяÎнаÎ«до»ÎиÎ«после»,Î–ÎвсеÎэтоÎ
сталоÎосновойÎдляÎновогоÎдокументальногоÎфильмаÎ
ЮлииÎБывшевой.Î9ÎсентябряÎвÎБольшомÎзалеÎДомаÎ
киноÎсостоитсяÎпервыйÎиркутскийÎпоказÎфильмаÎ
«НулеваяÎотметка».ÎКартинуÎпредставитÎавтор.
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Фильмы из 11 стран
Представят на фестивале «Человек и природа»
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– Сначала получал разряды по отдельным 
видам движений: жим лежа, штанговая тяга, 
присяд. Первое мое соревнование было в жиме 
лежа, где мне присвоили первый разряд. На 
этом не остановился, пошел дальше. Подгото-
вился, выступал в троеборье. Стал кандидатом 

в мастера спорта в Национальной ассоциации 
пауэрлифтинга. Потом начал выступать в Со-
юзе пауэрлифтеров России, также защитил 
КМС, – рассказывает спортсмен.

В апреле 2021 года на Всероссийском мастер-
ском турнире The Powerof Siberia Анатолий за-
нял второе место в категории до 82,5 кг. Сум-
марный вес, поднятый им, составил 532,5 кг.  
В планах у казака побороться за титул ма-
стера спорта, и произойти это должно совсем 
скоро – в ноябре.

По мнению казака, важен любой спорт. 
Физическая подготовка может выручить в 
самой неожиданной жизненной ситуации. А 
еще это пример для подрастающего поколе-
ния. Казаки Ангаро-Ленского казачьего округа 
не первый год патронируют Центр помощи 
детям Братска: навещают ребят, поздравляют 
с праздниками, передают вещи. Особый упор 
– на трудных подростков, которым важно по-
дать правильный пример перед вступлением 
во взрослую жизнь.

– Ребята видят, что в нашем казачестве есть 
люди, активно занимающиеся спортом, име-
ющие награды и грамоты. Это мотивирует их, 
– делится Анатолий Томко.

Для детей, растущих без родителей, казаки 
планируют стать наставниками, особое внима-
ние уделяя их физическому развитию и патри-
отическому воспитанию.

Важнее спорта для нашего героя только 
семейные связи. Анатолий – родовой казак, 

потомок участника гражданской войны и пол-
ного кавалера Георгиевского креста – Ивана 
Калгина.

– Казачество для меня – это многое. Я очень 
горжусь своим прадедом, уроженцем поселка 
Агинский Забайкальского края. В нашей родове 
сохранились письма, которые он писал своей 
жене. Мечтаю поехать на историческую родину, 
увидеть все своими глазами.

 � Мария СЛЕПЦОВА

бществобществобществобществобществобщество

Публикация материалов осуществляется на бесплатной основе  в соответствии  
со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 г.  № 20-ФЗ «О выборах депутатов 

Государственной думы Федерального Собрания Российской Федерации»

Шашка или штанга?
�� казачьи�вести  Размяться, подготовить снаряды – тренировка Анатолия Томко, замначальника 

собственной безопасности Ангаро-Ленского казачьего округа и кандидата в мастера спорта по силовому 
троеборью, занимает от трех до четырех часов. В силовое троеборье, или пауэрлифтинг, он пришел пять 
лет назад из хоккея – сам играл, был помощником тренера детско-юношеской команды «Спартак». Как 
признается казак, решающим фактором стало желание попробовать себя в более тяжелом виде спорта.

����искусство�жить

– Всем детям-сиротам нужна помощь, но 
особенно – подросткам. Творчество спо-
собствует социализации детей, остав-
шихся без попечения родителей, а также 
детей с ОВЗ и девиантным поведением. 
Мы выбрали разные виды занятий в за-
висимости от запросов подростков и 
специфики учреждений, – говорит руко-
водитель общественной организации «Ро-
дители Сибири» Анна Кузьмина. 
Дети с ограниченными возможностями здоровья 
лучше познают мир через работу руками, поэтому в шко-
ле-интернате № 1 для них проведут цикл мастер-классов 
по современному декоративно-прикладному творчеству 
«Мастерская настроения». Их будут обучать квилингу – 
изготовлению композиций из скрученных в спиральки 
полосок бумаги, эбру – технике рисования на поверх-
ности воды с последующим переносом изображения на 
бумагу или другую твердую основу. Также планируется 
традиционная работа с природными материалами.
Видеотворчество помогает лучше видеть себя и вливать-
ся в общество, считают специалисты, поэтому в Центре 
помощи детям на средства гранта создадут видеостудию. 
Дети научатся монтировать фильмы, снимать сюжеты, 
брать интервью. 

– В спецшколе для трудных подрост-
ков откроем творческие мастерские 

#PROтворчество, где ребята смогут зна-
комиться с азами профессии. Два десятка 

детей от 12 до 16 лет будут учиться кулинар-
ничать, варить мыло, изготавливать предметы 

интерьера – свечи, светильники, брелоки. Очень важно, 
что на мастерских мы покажем социально одобряемую де-
ятельность, и подростки поймут, что можно выделяться не 
только отрицательным поведением. Кроме того, целевой 
группой проекта «Искусство жить» станут и специалисты 
социальных учреждений, учреждений культуры и НКО, ра-
ботающие с детьми. Мы планируем делиться с ними своим 
педагогическим опытом, – продолжает Анна Кузьмина. 

����большая�перемена

Также «Родители Сибири» продолжают работу по проекту 
«Большая перемена 2», поддержанному Фондом прези-
дентских грантов. Ее цель – профилактика социального 

сиротства и семейного неблагополучия через повышение 
родительских компетенций молодых мам и пап.

– У нас большая команда – 16 человек. Наш проект – 
как город, так много в нем различных направле-

ний. Для молодых родителей организованы 
онлайн-лекции с экспертами регионально-

го и федерального уровней. В северных 
и южных районах благодаря выездным 
семинарам выросла запись к консультан-
там-психологам. На канале «Мама в кубе» 
записаны подкасты по важнейшим темам: 
половое воспитание, самостоятельность 

и ответственность, подростковые кризи-
сы, семейные традиции. Участники проекта 

активно пользуются услугами наших профес-
сиональных консультантов: юриста, психологов, 

педагогов, – отмечает Анна Кузьмина. 

����с�волонтерами�веселее�

Всего в волонтерских программах «Родителей Сибири» 
задействовано 350 помощников. Волонтерский отряд 
«Старшие братья и сестры» три года является активным 
участником всех инициатив организации и признан од-
ним из лучших в Иркутской области.
– Флешмобы, игровые уличные площадки, «прогулки с 
другом», тематические развивающие встречи – все наши 
мероприятия сопровождают специально подготовлен-
ные волонтеры-наставники, ведь общение с позитивно 
настроенными неравнодушными людьми положительно 
влияет на трудных детей. Наша «Программа развития на-
ставничества» признана одной из самых эффективных 
социальных практик в Приангарье, – подчеркивает Анна 
Кузьмина. – Здорово, что молодые родители, когда-то 
получившие у нас поддержку, сами становятся добро-
вольцами и помогают семьям, оказавшимся в подобной 
трудной жизненной ситуации. А еще наши добровольцы 
помогли нам сделать ремонт в помещении ИРОО «Роди-
тели Сибири», за что им огромное спасибо. 

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото: ИРОО «Родители Сибири»

трудный�возраст�
«РОДИТЕлИ СИБИРИ» ПОМОГУТ АНГАРСКИМ ПОДРОСТКАМ

В творческом 
конкурсе «лето-2021», 

организованном 
«Родителями Сибири», приняли 
участие 417 человек со всего 
региона

�� проект  творческой�реабилитации�подростков�посвящен�новый�проект�
иркутской�региональной�общественной�организации�по�поддержке�семьи,�
материнства,�отцовства�и�детства�«родители�сибири».�он�получил�грант�
конкурса�«Губернское�собрание�общественности».�площадками�проекта�станут�
три�учреждения�ангарска:�Центр�помощи�детям,�оставшимся�без�попечения�
родителей,�специальная�(коррекционная)�школа-интернат�№�1�и�спецшкола�для�
трудных�подростков.�
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   47 лет 
   в МагистральноМ 

Иван Киселев родом с 
Урала, из деревни Чистяко-
во Пермской области. Вспо-
минает, как после армии 
прямо с чемоданчиком 
пришел в горком комсо-
мола:

– По специальности я 
столяр-краснодеревщик, 
но на мебельном произ-
водстве работать отказал-
ся, хотел на стройку. По 
телевизору увидел, как от-
ряд имени 17 съезда ком-
сомола отправляется на 
БАМ. Обратился в горком за 
путевкой. Меня направи-
ли на БАМ-2, вторые пути 
делать, от Тайшета до Ле-
ны. В Ангарске мне пред-
ложили организовать ир-
кутский областной отряд и 
выбрать из 350 заявлений 
от желающих строить БАМ 
всего 50 человек. Пришлось 
организовать испытания 
– воскресники, субботни-
ки, четверговники, по ре-
зультатам которых самые 
стойкие отправились на 
БАМ. 

30 мая 1974 года Кисе-
леву и его отряду выда-
ли путевки. Говорит, что 
в Иркутске их провожали 
торжественным митингом. 
Из Усть-Кута на вертоле-
тах будущих строителей 
забросили в район дерев-
ни Седанкина Казачинско-
Ленского района, на поляне 
возле речки Окукихта уже 
стояли два ряда палаток. 

– Нас встретили теп-
ло, правда, погода была хо-
лодная, дождик шел. При-
ветствовали пионеры и 

комсомольцы. Мы начали 
строительство поселка Ма-
гистральный, а жили ря-
дом, в лагере. Он первона-
чально состоял из палаток, 
железнодорожных вагонов 
и бытовок. Моя бригада 
комплексного строитель-
ства – а это 21 человек 
– установила третий ряд 
палаток. Через полгода я 
стал комиссаром отряда. 
Со мной приехала и моя 
жена Валюшка. Кстати, на 
стройку разрешали ехать 
только холостым мужчи-
нам, с женами можно бы-
ло командиру и комиссару 
отряда. Моя работала по-
варом, она в числе пер-
вых награждена медалью 
за строительство БАМа, – 
рассказывает Иван Павло-
вич.

Благодаря своему увле-
чению фотографией он за-
фиксировал все этапы стро-
ительства Магистрального 
– сегодня у него хранится 
4,5 тыс. отсканированных 
архивных фотоснимков, 
посвященных Байкало-
Амурской магистрали.

– Раньше умение фо-
тографировать и печатать 
фотографии было ред-
костью, это сейчас трех-
летний правнук запросто 
щелкает на телефон. А у 
меня даже была специаль-
ная лаборатория оборудо-
вана – сделал для нее при-
строй к щитовому дому, 
где жил, – продолжает наш 
герой.

В Магистральном Иван 
с Валентиной прожили 47 
лет, родили двух дочерей. 
Старшая Ирина до сих пор 
живет здесь, а младшая 
Светлана – в Иркутске. У 

супругов пять внуков и 
четверо правнуков.  

– Мы не знали, какие 
привилегии нам полагают-
ся за участие в строитель-
стве БАМа, просто хотелось 
быть причастным к вели-
кому делу, – делится Иван 
Павлович. – Мы до сих пор 
встречаемся каждый год 
2 июня, в Магистральном 
сейчас живут 17 человек, 
которые строили поселок. 

   Поселок рос 
   на глазах

Ольга Гаврилина после 
школы окончила в Иркут-
ске училище по специаль-
ности «электросварщик» 
и год работала на фабрике 
игрушек.

– Однажды моя под-
руга Вера Горохова узнала, 
что дают путевки на БАМ, 
– вспоминает она. – Мы 
прошли медкомиссию, взя-
ли с собой зимнюю одежду, 
и через короткое время по-
езд вез нас в Усть-Кут, а от-
туда вертолетом мы при-
летели в тайгу, где солдаты 
уже поставили палатки. 

Это был июнь 1974 года, 
с отрядом «Октябрьский» 

Ольга попала в бригаду 
мужчин-плотников. Жили 
в палатке по 20 человек: 
на полу – деревянный на-
стил, кровати – железные, 
с панцирной сеткой. 

– Поселок рос на глазах. 
Сначала построили обще-
житие. В ноябре мы уже 
жили в комнатах по четы-
ре человека, – продолжает 
наша героиня. – Строили 
щитовые дома для работ-
ников, столовую, больницу, 
школу, клуб. На БАМе не 
разделяли по специальнос- 
тям, всем навыкам обу- 
чали, считалось, что спе-
циалист должен быть уни-
версальным, – вспоминает 
Ольга Николаевна. 

С будущим мужем Вла-
димиром, лесорубом из 
бригады Ивана Косова, она 
познакомилась на работе. 
Свадьбу отмечали 17 ок-
тября 1975 года. Молодая 
семья первое время жила 
в вагончике, где за стен-
кой соседствовала еще одна 
семья. Потом перед рож-
дением первенца Алексея 
переехали в щитовой дом 
на девять хозяев. Через два 
с половиной года родилась 
дочь, и Ольга полностью 

погрузилась в семейные 
хлопоты: 

– Магистральный по-
строили быстро, и мы не 
ожидали, что задержим-
ся. Сначала купили трех-
колесный мотоцикл, потом 
машину. В итоге прожили 
на БАМе 10 лет. Затем по-
ехали к родителям в Усть-
Орду. Третий сын Евгений 
родился уже там. С мужем 
прожили 27 лет, оба на-
ши сына стали строите-
лями, дочь – юрист, рабо-
тала следователем. Еще я 
воспитала троих опекунов-
племянников, всего у меня 
девять внуков. 

Уже много лет Ольга Ни-
колаевна Гаврилина живет 
в Шелехове, работала шту-
катуром-маляром, сейчас 
на пенсии:

– БАМ научил все труд-
ности и испытания пере-
носить стойко. Роднее ба-
мовского коллектива у ме-
ня нет, мы дружим и регу-
лярно встречаемся. Есть у 
меня медаль за строитель-
ство БАМа – это вам бу-
дет память от меня, говорю 
своим ребятишкам. 

 � Ольга ЖАРКОВА 

Пр    ект

Мы строим БАМ,  
БАМ строит нас!

 � знай наших!   «Мы все прекрасно понимаем, что без 
БАМа Сибирь, Иркутская область были бы совершенно иными. 
Магистраль дала огромный толчок к развитию. И сегодня это 
важнейшая транспортная артерия, а все, кто строил БАМ, 
– настоящие герои, их подвиг нельзя забывать», – сказал 
губернатор Игорь Кобзев. С этими героями мы знакомим вас в 
специальном проекте «БАМ – стройка века».

сПравка
Поселок Магистральный в Казачинско-Ленском 
районе основали у строящейся железнодорожной 
станции Киренга. Первый отряд сюда прибыл вер-
толетом 24 мая 1974 года. Это были квартирьеры – 
демобилизованные солдаты, которые подготовили 
палаточный лагерь для строителей. В 1975 году Ма-
гистральный получил статус рабочего поселка, а в 
августе 1977-го на станцию Киренга прибыл первый 
поезд. Все поселки на БАМе имели регион-побратим 
или союзную республику. У Магистраль-
ного это была Ростовская область – 
проектированием и строительством 
жилья и инфраструктуры занима-
лись ростовские специалисты.

Иван Киселев

Ольга Гаврилина
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 СОБЫТИЕ  Встречать 1 сентября 
с новой школой – добрая традиция 
в Иркутском районе. Масштаб 
Марковской школы № 2 в ЖК 
«Юго-Западный» впечатляет. 
Первый звонок здесь 
прозвенел сразу для десяти 
классов первоклассников. И это 
далеко не единственный рекорд 
образовательного учреждения. 

Школа построена за счет средств муници-
пального проекта «Современная школа» нац-
проекта «Образование». Объект находился 
под пристальным вниманием и губернатора 
Игоря Кобзева, и министерства образования 
региона, и депутатов областного парламен-
та, и мэра Иркутского района Леонида Фро-
лова, а также других различных контроли-
рующих ведомств. Объем финансирования 
составил более 1,2 млрд рублей. Здание со-
стоит из семи трехэтажных блоков, его об-
щая площадь – 22 тыс. кв. м, плюс еще более 
10 тыс. кв. м пришкольной территории. 

– Мы открыли самую новую, современную и 
красивую школу в Иркутском районе. Этот объ-
ект – результат огромного труда и творчества 
многих людей. Очень важно, что дети здесь 
будут учиться в одну смену. К этому мы стре-
мимся, вкладывая большие усилия и средства 
в строительство новых школ. Желаю и детям, 
и учителям провести учебный год интересно 
и плодотворно, пусть он станет успешным для 
всех, – приветствовал гостей на торжественной 
линейке Леонид Фролов, мэр Иркутского района.

В Марковской школе № 2 будут учиться 
1242 ученика в 52 классах. Раньше детям из ЖК 
«Юго-Западный» приходилось ездить в пере-
полненные школы Иркутска и поселка Маркова. 
Теперь в новое образовательное учреждение 

школьные автобусы будут привозить детей из 
соседних территорий. 

Ученикам доступны два бассейна, спортзал, 
где одновременно могут заниматься три класса, 
актовый и конференц-зал, библиотека с чи-
тальным залом, оснащенным компьютерной 
техникой. 

– Уникальность школы заключается в 
том, что мы сделали ее передовой не только 
по современным меркам, но и на несколь-
ко лет вперед. Она буквально «нашпигована»
IT-технологиями, которые еще не применялись 
на аналогичных объектах, – отметил Виктор 
Ильичев, основатель группы компаний «Вост-
СибСтрой».

Классы начальной школы, среднего и стар-
шего звена расположены в разных блоках. Ка-
бинеты оборудованы интерактивными досками 
нового поколения. Это сенсорный экран, рабо-
тающий в связке с компьютером и проектором 
для быстрого, максимально удобного освоения 
учебного материала. Школа отличается и ори-
гинальным дизайном. У младших классов сте-
ны блоков выполнены в тематике «Байкал», у 
средних и старших – в виде зашифрованных 
ребусов. 

Комфортные условия созданы и для мало-
мобильных учеников. Для них предусмотрены 
пандусы и пассажирские лифты, также для де-
тей с ограниченными возможностями здоровья 
оборудована специальная «галерея» – отдель-
ный наземный вход в школу. В новой школе 
открыты два класса для детей с расстройством 
аутистической системы и класс для детей с ОВЗ. 
С ними будут работать тьюторы, психологи, ло-
гопеды и другие специалисты.

– Наше оборудование в рамках дооснащения 
школы позволяет детям заниматься и про-
ектной деятельностью. Это и цифровые лабо-
ратории, и скрипториум, и мобильные классы, 
комплекты, с которыми дети могут работать на 
открытом воздухе, робототехника, видеостудия 
и радиоузел, – сообщил Алексей Ефимов, дирек-
тор Марковской школы № 2. 

Недалеко от школы, сообщил Виктор Ильи-
чев, проектируется большой парк отдыха, также 
в планах компании возвести два детских сада 
и физкультурно-оздоровительный комплекс. В 
дальнейшем строители намерены развивать 
дорожную инфраструктуру и транспортную до-
ступность. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея СЕМАКИНА
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Школа нового поколения
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 ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

  ЗДОРОВЬЕ В медицинской 
организации опять очередь? 
А записаться на исследование 
можно только через три месяца? 
Вызвали врача на дом, а он все 
не идет. Какие сроки оказания 
медицинской помощи по ОМС 
допустимы? Узнаем у страховых 
представителей «СОГАЗ-Мед».

  Сроки ожидания оказания первич-
ной медико-санитарной помощи в не-
отложной форме не должны превышать
2 часов с момента обращения пациента в 
медицинскую организацию.

  Сроки ожидания оказания специа-
лизированной (за исключением высоко-
технологичной) медицинской помощи не 
должны превышать 14 рабочих дней со 
дня выдачи лечащим врачом направле-
ния на госпитализацию. А для пациентов 
с онкологическими заболеваниями – не 
должны превышать 7 рабочих дней с мо-
мента гистологической верификации 
опухоли или с момента установления 
диагноза заболевания (состояния).

  Сроки ожидания приема вра-
чами-терапевтами участковыми, 
врачами общей практики (семей-
ными врачами), врачами-педиа-
трами участковыми не должны 
превышать 24 часов с момента об-
ращения пациента в медицинскую 
организацию.

  Сроки проведения консульта-
ций врачей-специалистов не долж-
ны превышать 14 рабочих дней со 
дня обращения пациента в меди-
цинскую организацию, в случае 
подозрения на онкологическое заболе-
вание – 3 рабочих дня со дня назначения.

  Сроки проведения диагностических 
инструментальных (рентгенографиче-
ские исследования, включая маммо-
графию, функциональная диагностика, 
ультразвуковые исследования) и лабора-
торных исследований при оказании пер-
вичной медико-санитарной помощи не 
должны превышать 14 рабочих дней со 
дня назначения, в случае подозрения на 

онкологические заболевания – 7 рабочих 
дней со дня назначения.

  Сроки проведения компьютерной 
томографии (включая однофотонную 
эмиссионную компьютерную томогра-
фию), магнитно-резонансной томогра-
фии и ангиографии при оказании пер-
вичной медико-санитарной помощи не 
должны превышать 14 рабочих дней со 
дня назначения, а для пациентов с онко-
логическими заболеваниями – 7 рабочих 
дней со дня назначения.

    Срок установления диспан-
серного наблюдения врача-онко-
лога за пациентом с выявленным 
онкологическим заболеванием не 
должен превышать 3 рабочих дня с 
момента постановки диагноза он-
кологического заболевания.

     Время доезда до пациента бри-
гад скорой медицинской помощи 
при оказании скорой медицин-
ской помощи в экстренной форме 
не должно превышать 20 минут с 
момента вызова.

Если вы застрахованы в компании 
«СОГАЗ-Мед», и у вас возникли вопросы 
о системе ОМС, связанные с получением 
полиса, медицинской помощи или 
качеством ее оказания, вы можете 
обратиться за помощью к страховым 
представителям на сайте sogaz-med.
ru, используя онлайн-чат, по телефону 
круглосуточного контакт-центра 8-800-
100-07-02 (звонок по России бесплатный) 
или в офисах компании «СОГАЗ-Мед».

«СОГАЗ-МЕД»: О СРОКАХ ОКАЗАНИЯ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

  АКТУАЛЬНО  
В этом году в 
Иркутской области 
планируется 
привить против 
гриппа не менее 
60% населения, как 
перед прошлым 
эпидсезоном. 
Первые партии 
вакцин уже 
поступили в 
регион. Медики не 
исключают, что 
нынче циркуляция 
гриппа начнется 
намного раньше. 

ОТ ЧЕГО ПРИВИТЬСЯ 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?

По словам медиков, в 
прошлом эпидсезоне ко-
ронавирусная инфекция 
подавила традиционную 
зимнюю эпидемию гриппа. 
Кроме того, было привито 
60,8% населения Прианга-
рья, что также сказалось на 
благоприятной эпидемио-
логической ситуации. 

– Сейчас обстановка с 
заболеваемостью COVID-19 
в регионе стабилизирова-
лась, – отметила Татьяна 
Гаврилова, замначальника 
отдела эпидемиологиче-
ского надзора управления 
Роспотребнадзора по Ир-
кутской области. – Но чем 
меньше будет циркулиро-
вать коронавирус, тем ак-
тивнее начнет действовать 
грипп. Своевременная вак-

цинация против него по-
зволяет снизить риск забо-
леваемости и осложнений.

Однако, как и в случае с 
коронавирусной инфекци-
ей, прививка полностью не 
защищает – только облег-
чает течение болезни. Не-
смотря на то что началь-
ные признаки двух виру-
сов схожи, вакцинация от 
COVID-19 не убережет от 
гриппа. Как и наоборот. 

На сегодняшний день в 
Иркутскую область посту-
пили две отечественные 
вакцины. Это трехвалент-
ный «Совигрипп» (198,4 
тыс. доз) и новый четы-
рехвалентный препарат 
УльтриксКвадри (275,3 тыс. 

шприц-доз). Пока только 
для взрослого населения. 
Прививку от гриппа мож-
но поставить уже сейчас 
в поликлинике по месту 
жительства. 

– Отечественные вак-
цины высокоэффектив-
ны, мы используем их уже 
давно, – говорит Татьяна 
Гаврилова. – Поскольку 
каждый год виды цирку-
лирующих вирусов гриппа 
меняются, состав вакцин 
обновляется. На этот сезон 
для стран Северного полу-
шария Всемирная органи-
зация здравоохранения ре-
комендовала использовать 
в противогриппозной вак-
цине комбинацию штам-
мов. В частности, в трех-

валентной вакцине два ва-
рианта штамма A – H1N1 и 
H3N2, в четырехвалентной 
– два штамма В. 

Специалист Роспотреб-
надзора также дала реко-
мендации, как сочетать 
вакцинацию от гриппа и 
новой коронавирусной 
инфекции. Между при-
вивками должно пройти 
не меньше месяца. При-
чем за отсчет надо брать 
полный курс иммуниза-
ции от COVID-19. Человек 
уже сам выбирает, от чего 
ему следует привиться в 
первую очередь. Если под-
ходит срок ревакцинации 
от коронавируса, защиту от 
гриппа лучше отложить. 

КОМУ ПОСТАВЯТ УКОЛ 
БЕСПЛАТНО?  

Бесплатно прививку 
от гриппа ставят детям с 
шести месяцев, учащимся 
школ, средних и высших 
учебных заведений, работ-
никам медицинских и об-
разовательных организа-
ций, предприятий транс-
порта и коммунальной 
сферы, беременным жен-
щинам, лицам старше 60 
лет, призывникам, а так-
же людям с хроническими 
заболеваниями (легких, 
сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, метаболи-
ческими нарушениями и 
ожирением). Для осталь-
ных вакцинация от грип-
па проводится на платной 
основе. 

– В этом году плани-
руется привить от гриппа 
не менее 60% населения 
области, – добавила Татья-
на Гаврилова. – Это очень 
большая нагрузка на мед-
учреждения, особенно на 
первичное звено. Поэтому 
рекомендуем работодате-
лям, которые планируют 
организовать вакцинацию 
против гриппа для своих 
сотрудников, своевремен-
но преду смотреть средства 
на закупку противогрип-
позных вакцин. Не исклю-
чено, что в этом году будет 
ранняя циркуляция вируса 
гриппа. В ряде регионов 
случаи заболеваемости уже 
регистрируются. 

  Елена ПШОНКО

Ковид «ослабил» другие вирусы
В Приангарье началась вакцинация от гриппа

БЩЕСТВО
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ПРИЯТНАЯ НЕОЖИДАННОСТЬ

Тетради, карандаши, пласти-
лин, фломастеры, пенал… Семи-
летний Андрейка перекладывает 
школьный рюкзак по сто раз на 
дню. А еще с удовольствием носит 
новенькую форму.

– Прямо сладу никакого нет с 
мальчишкой, – притворно сердит-
ся мама Ирина Ларионова. – Оде-
вается теперь моментально, зато 
никак не хочет переодеваться, вер-
нувшись из школы. Крутится перед 
зеркалом, будто на подиуме!

Семья Ирины Евгеньевны – мно-
годетная. Четверых ребятишек ир-
кутянка растит одна. Нынче к трем 
школьникам добавился еще один. 

Говорит, очень переживала, сможет 
ли всех собрать на учебу. Старшие 
за лето выросли из прошлогодних 
костюмов, да и первоклассника хо-
телось одеть понарядней. 

Когда ей позвонили из Детско-
го фонда и сказали, что всем ее 
детям форму выделят бесплатно, 
очень обрадовалась.

– В магазине после примерки 
на каждого ребенка мы получили 
костюмы, – делится многодетная 
мама. – Все подошло идеально. Не 
пришлось ничего ушивать, под-
гонять. Дети просто визжали от 
восторга!

Но на этом подарки не закон-
чились. Ирине Евгеньевне расска-

зали, что она может поехать в 
другой магазин, чтобы выбрать 
каждому сыну и дочери канцто-
вары на сумму 1 тыс. рублей. Вот 
и набрали они тетрадок, ручек, 
фломастеров вволю.

ПОМОЩЬ 
ОТ ПРАВООХРАНИ ТЕЛЕЙ 

– Более 1 млн рублей было из-
расходовано в этом году на при-
обретение формы и канцелярии, 
– рассказала председатель ИРО 
Российский детский фонд Гали-
на Родина. – Помощь получили 
дети из многодетных, неполных 
и малообеспеченных семей в Ир-

кутске, Черемхово, Усолье, Тулуне, 
Иркутском, Черемховском, Усоль-
ском, Качугском, Нукутском, Оль-
хонском, Куйтунском, Братском, 
Боханском, Осинском и Тулунском 
районах. Кроме того, в благотво-
рительную акцию были включены 
семьи, чьи родители пострадали 
или погибли при исполнении слу-
жебного долга. 

Галина Дмитриевна рассказала, 
что уже на протяжении пяти лет 
активное участие в акции «Собе-
ри ребенка в школу» принимают 
сотрудники правоохранительных 
органов. Нынче они подарили бо-
лее 100 рюкзаков, укомплектован-
ных канцелярскими наборами. 
Кроме того, на счет отделения Дет-
ского фонда от сотрудников поли-
ции, прокуратуры, Следственного 
комитета, ФСБ, МЧС, ФСИН, ГУ МВД 
были перечислены деньги, которые 
направили на покупку школьной 
одежды. За последние несколько 
лет при их участии к началу учеб-
ного года было подготовлено более 
3 тыс. детей.

– Мы благодарим всех неравно-
душных людей, которые присо-
единились к нашей благотвори-
тельной акции, – говорит Галина 
Дмитриевна. – Нет ничего важнее 
улыбки ребенка, и мы рады, что 
все большее число людей отклика-
ется на призыв помочь детям.

 Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото: архив ИРО Российский 
детский фонд

Ради детской улыбки
Иркутский областной детский фонд 
помог собраться в школу

 АКЦИЯ  500 ребятишек 
из 15 районов Приангарья 
получили школьную 
форму от Иркутского 
детского фонда. А еще 
канцтовары и школьные 
рюкзаки. Вручение 
подарков прошло в 
рамках ежегодной 
благотворительной 
программы «Школьный 

портфель».

Газета «Областная» совмест-
но с прокуратурой Иркутской 
области представляет ру-
брику, цель которой – повы-
сить правовую грамотность 
населения. Ждем ваши во-
просы на электронную почту 
og@ogirk.ru с пометкой 
«Вопрос прокурору».  

? Расскажите, как 
защищены права 

граждан при получении 
ими юридических услуг 
в сфере пенсионного и 
социального обеспечения.

Отвечает старший помощник 
прокурора области по правово-
му обеспечению Е.Н. Костылева:
– В последнее время участились 
случаи обмана населения при ока-
зании услуг по оформлению доку-
ментов для перерасчета пенсий, 
получения социальных пособий, 
распоряжения средствами мате-
ринского (семейного) капитала, 
выдачи свидетельств СНИЛС.

В целях введения граждан в за-
блуждение в сети Интернет и в дру-
гих источниках информации раз-
мещаются недостоверная реклама 
и сведения от организаций, якобы 
оказывающих юридические услу-
ги в сфере пенсионного обеспече-
ния. Договоры об оказании таких 
услуг содержат нечеткие формули-

ровки, конкретные обязательства 
исполнителей не раскрываются, 
что затрудняет дальнейшее обжа-
лование соглашений в судебном 
порядке и восстановление прав 
граждан.

Кроме того, отдельными органи-
зациями распространяется ин-
формация об оказании услуг по 
оформлению документов для взы-
скания с обозначенных недобро-
совестных юридических компаний 
денежных средств за значитель-
ное вознаграждение.

В этой связи необходимо напом-
нить, что вышеперечисленные 
действия образуют состав пре-
ступления, предусмотренного ста-
тьей 159 УК РФ (мошенничество), 
так как преступники завладевают 
денежными средствами граждан 
при их недобросовестном кон-
сультировании по пенсионным и 
социальным вопросам путем обма-
на или злоупотребления довери-
ем. Как правило, одним из условий 
оказания данной услуги является 
внесение предоплаты в полном 
объеме, однако взятые обязатель-
ства не исполняются, денежные 
средства не возвращаются.

Более того, гражданам зачастую и 
обратиться с претензией бывает 
не к кому, так как по месту реги-
страции и организация, и ее ру-
ководитель отсутствуют, ликвид-
ного имущества для возмещения 

причиненного гражданам ущерба 
также нет. Разъясняем, что в таких 
случаях органы прокуратуры ини-
циируют проведение проверки на-
логовыми органами для решения 
вопроса о привлечении виновных 
лиц к ответственности за наруше-
ние порядка представления све-
дений о местонахождении юриди-
ческих лиц и принятия иных мер 
налогового контроля. 

Чтобы не стать жертвой мошенни-
ков, необходимо быть бдительны-
ми при обращении к незнакомым 
организациям либо гражданам за 
оказанием услуг по оформлению 
документов для перерасчета пен-
сий, получения социальных посо-
бий, распоряжения средствами 
материнского (семейного) капита-
ла и пр.

Для этого нужно заранее ознако-
миться с документами о деятель-
ности физических и юридических 
лиц, оказывающих подобные услу-
ги, постараться узнать сведения из 
доступных источников о их репута-
ции, внимательно изучить договор 
(желательно с юристом), не подпи-
сывать его второпях (добросовест-
ный исполнитель услуги всегда 
разрешит заблаговременно озна-
комиться с договором) и помнить, 
что требование об оплате услуг 
в полном объеме до их оказания 
также может свидетельствовать о 
недобросовестности исполнителя.

КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ МОШЕННИКОВ ПРИ ОФОРМЛЕНИИ ПЕНСИЙ И ПОСОБИЙ?
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  ЗНАЙ НАШИХ!  Его узнаваемое 
сотнями почитателей и земляков 
лицо теперь навечно смотрит 
со скалы на проплывающие по 
реке Уде лодки и катамараны. 
В Нижнеудинском районе 
увековечили память известного 
художника и путешественника 
Алексея Ускова.

120 КИЛОМЕТРОВ НА КОСТЫЛЯХ

Поэт, «конквистадор», бард, покоритель 
горных рек. Заслуженный путешественник 
России. Художник, чье имя знали далеко за 
пределами страны. Алексей Усков, ушедший 
из жизни пять лет назад, навсегда останется 
живой легендой для Нижнеудинского района. 

Он всю жизнь преодолевал последствия 
травмы, полученной в армейские годы. На до-
роге его мотоцикл ослепила встречная маши-
на. Было падение с моста и год лечения 
по госпиталям. Врачи, поражаясь жизне-
любию парня, собрали его буквально по 
частям. Гарантий не давали. Но он вер-
нулся к активной жизни. Да какой! До сих 
пор старожилы вспоминают, как он, всю 
жизнь страдающий от старой травмы но-
ги, прошел на костылях 120 километров, 
чтобы полюбоваться видами приглянув-
шейся ему горы. 

Почитатели его многочисленных та-
лантов живут в Москве, Санкт-Петербурге, 
Одессе, Казахстане, на Аляске. В свое вре-
мя Алексей Усков работал инструктором 
по водному туризму и руководителем 
спортивного клуба «Каньон». Страстно 
любящий Тофаларию художник исходил 
по местным водам на плоту и катамаране 
тысячи километров. Он преодолевал реч-
ные пороги четвертой категории сложно-
сти, вспоминали о нем коллеги.

Бессребренник, философ, родоначальник 
нижнеудинского туризма, летом он стремился 
на реки, зимой просиживал за мольбертом.

В середине прошлого века Тофаларию ис-
следовал краевед, энтузиаст-ученый Михаил 
Пугачев. Он открыл на Уде Ярминские наскаль-
ные рисунки. Работу краеведа оценил академик 
Окладников. В городском музее Нижнеудинска 
– богатейшая экспозиция, собранная энтузиас-
том и посвященная жизни тофов. Более 20 лет 
назад Алексей Усков на катамаране в одиночку 
сплавился до порога Миллионный и установил 
мемориальную доску в честь краеведа Пугачева.

Недавно на Миллионном увековечили па-
мять и самого художника-путешественника. 

«ВМЕСТЕ В СВЯЗКЕ С ТОБОЙ ОДНОЙ…»

– В этом году нашему прославленному зем-
ляку исполнилось бы 70 лет. Инициативная 
группа, куда вошли волонтеры, работники 
культуры, ветераны центра «Молоды душой», 
разработала цикл мероприятий под названием 
«Вместе в связке с тобой одной…», – расска-
зала председатель Нижнеудинского районного 

совета ветеранов Людмила Мосензова. – При 
подготовке и проведении мероприятий проек-
та было задействовано большое число молодых 
творческих людей, семей, туристов разного 
возраста, которые тесно взаимодействовали с 
администрациями муниципальных образова-
ний, учреждениями культуры и образования, 
СМИ.

Так, в Нижнеудинском музейно-культур-
ном центре открыли персональную выставку 
картин художника. Его 35 работ были собраны 
из частных коллекций друзей, земляков и зна-
комых членами инициативной группы. Вы-
ставку в городском музее оформил художник, 
краевед и публицист Игорь Паздников, очень 
хорошо знавший Алексея Ускова и его работы. 

Выставку посетили сотни жителей и гостей 
города.

Скоро увидит свет книга о жизни и твор-
честве путешественника «У подножия веч-
ности». В ней собраны воспоминания друзей, 
земляков, сослуживцев, коллег и учеников, 
картины и фотографии.

В память о замечательном земляке прош-
ли литературные встречи и был снят 
фильм. Совместно с участниками Гру-
шинского фестиваля бардовской песни 
активисты запланировали свой бардов-
ский фестиваль, посвященный памя-
ти Алексея Ускова. Все участники будут 
представлены на онлайн-фестивале в 
сентябре на YouTube-канале.

А еще почитатели художника и пу-
тешественника в его память провели 
сплав. На вертолете они добрались до 
поселка Алыгджер в Тофаларии, затем 
вниз по реке Уде дошли до порога Мил-
лионный. Именно здесь они установили 
мемориальную плиту Алексею Ускову. По 
словам земляков, установили там, где он 
и завещал – на одной из скал у порога 
Миллионный, рядом с плитой его другу 
и учителю Михаилу Пугачеву. 

– Группой на двух катамаранах вод-
ных туристов-волонтеров из четырех 
человек руководил Павел Сидорко. Ан-

на Сергеева, единственная девушка, хотя и 
опытный пеший турист, в сплаве участвовала 
впервые. Михаил Нечкин и художник из го-
рода Адзамай Леонид Федоренко, друг Алексея 
Ускова, – сплавщики бывалые. Мы их встре-
чали на берегу реки Уды в селе Порог, – рас-
сказала Людмила Мосензова.

В рамах памятных мероприятий участники 
инициативной группы в начале октября пла-
нируют провести туристический слет. Также 
активисты выступили с ходатайством о при-
своении Алексею Степановичу звания «По-
четный гражданин Нижнеудинского района» 
посмертно.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото: архив районного совета ветеранов

Последний порог 
художника Ускова

Председатель Нижнеудинского районного совета 
ветеранов Людмила Мосензова

Алексей 
Усков



ogirk.ru24 ogirk.ru24 8–14 сентября 2021 № 99 (2298)

В составе делегации – исто-
рики, волонтеры, священно- 
служители под руководством 
бывшего работника государ-
ственного исторического парка 
«Форт Росс» Робин Джой Вел-
лман. Она рассказала, что впер-
вые на родине святителя Инно-
кентия, в селе Анга, побывала в 
2019 году и была впечатлена 
Культурно-просветительским 
центром его имени. Тогда у нее 
родилась идея привезти сюда 
экспонаты, которые расскажут 
о калифорнийском периоде де-
ятельности Иннокентия, ведь 
большая часть экспозиции му-
зейного комплекса посвящена 
миссии святителя на Аляске. 

– Когда я начала работать 
в историческом парке в 1990 
году, мы ничего не знали о 
деталях, о людях, которые ос-
новали Форт Росс. Мне потре-
бовалось время, чтобы узнать 
всю информацию об этом, и 
многие сведения поступали 
из Иркутска. Для Калифорнии 
это забытая история, но сейчас 
благодаря нашей деятельности 
ее вспоминают. Во времена хо-
лодной войны об этом вообще 
не говорили ни в Америке, ни 
в СССР, не знали о присутствии 
русских на этой территории. И 
когда русские ушли, это место 
было восстановлено благодаря 
пожертвованиям людей, заин-
тересованных историей, – от-
метила Робин. 

Выставка «Святитель Инно-
кентий и Форт Росс» открылась 
в Анге в Культурно-просвети-
тельском центре имени святи-
теля Иннокентия (Вениамино-

ва) 8 сентября. Она рассказы-
вает об истории русского по-
селения на побережье Северной 
Калифорнии, его основании, о 
том, как складывались взаимо-
отношения между коренными 
жителями и представителями 
Российско-американской ком-
пании, торговых отношениях, 
быте и традициях населения 
крепости Росс.

Новая выставка дополнила 
постоянную экспозицию цен-
тра уникальными экспонатами, 
которые Робин Джой передала в 
фонды Иркутского областного 
краеведческого музея. Главный 
экспонат – макет часовни Свя-
той Троицы, изготовленный из 
красного калифорнийского де-
рева (секвойя) мастером Дже-
ком Костелло. Также делега-
ция передала копию Евангелия 
от Матфея (40 скопированных 
страниц), которое держал Ин-
нокентий Вениаминов. В экс-
позиции для священной книги 
заготовлено особое место. Вы-
глядит она как оригинальная за 
счет того, что страницы искус-
ственно состарены. Особенный 

подарок – песок с побережья 
крепости Форт Росс, колосья от-
туда же и вино – как символ 
таинства Евхаристии. 

Также американская сторо-
на передала в экспозицию оже-
релья индейцев Кашая из ра-
ковин моллюска «Морское уш-
ко», выполненные в традициях 
своего народа современными 
индейскими мастерами Колин 
и Честер Мак Лауд. 

Часть выставочного проек-
та – рисунки детей из вос-
кресных школ Русской право-
славной церкви за рубежом и 
Православной Церкви Амери-
ки. Американские дети пред-
ставили свое видение русской 
истории на далеких от России 
берегах Калифорнии. Своим 
творчеством поделились и уче-
ники Качугского района, а так-
же воспитанники клуба люби-
телей истории «Иркутск – Форт 
Росс» на тему духовного пути 
святителя Иннокентия (Вени-
аминова).

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Справка 
Святитель Иннокентий (Вениаминов), когда был настоятелем Михайло-
Архангельского храма в Новоархангельске на острове Ситка, посещал 
крепость Росс дважды: в 1836 и 1838 годах во время кругосветного пла-
вания в Петербург. Крепость Росс была заложена весной 1812 года се-
вернее Сан-Франциско. Форт Росс должен был стать продовольственной 
базой, а также торговым центром Российско-американской компании 
в Калифорнии. В 1841 году ее продали Джону Саттеру, мексиканскому 
гражданину швейцарского происхождения.

 � культура  В Приангарье 
прибыла делегация инициативной 
группы выставочного проекта 
«Святитель Иннокентий и Форт 
Росс» из штата Калифорния 
США. Цель визита – участие в 
праздничных мероприятиях, 
посвященных 224-летию со дня 
рождения святителя Иннокентия. 

Калифорнийская 
история святителя 
Иннокентия

экСп    нат

В Культурно-просветительском центре в Анге 
открылась выставка «Святитель Иннокентий  
и Форт Росс»

В Приангарье прибыла делегация инициативной группы выставочного 
проекта «Святитель Иннокентий и Форт Росс» из штата Калифорния США


